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панорама новостей
// награждение

Мастера печатного слова
Высокие награды вручены 
кузбасским журналистам в 
честь Дня российской печати.

Профессиональный празд-
ник отмечался 13 января. По-
четное звание «Лауреат премии 
Кузбасса» присвоено главно-
му редактору городской газеты 
«Контакт», гендиректору ИД 
«Контакт» (Междуреченск) 
Борису Королеву и редактору 
специального выпуска газеты 
«Кузбасс» «Сад и огород» Тама-
ре Малышкиной – за большой 
личный вклад в развитие жур-
налистики Кузбасса, выдающи-
еся заслуги по формированию 
информационной политики в 
регионе, безграничную предан-
ность профессиональному дол-
гу.

Борис Королев более 40 лет 
посвятил профессии журнали-
ста, начав работать фотокорре-
спондентом районной газеты. 
25 лет он является бессменным 
руководителем популярного 
городского издания. Благодаря 
его работе земляки своевремен-
но получают самую актуальную 
информацию, узнают о значи-
мых социально-экономических 
и культурных событиях города 
и области.

Тамара Малышкина работает 
в газете «Кузбасс» 48 лет, безза-
ветно, всем сердцем служит из-
бранному делу. С 1995 года она 
бессменный редактор спецвы-
пуска «Сад и огород». Во многом 
благодаря ее журналистской де-
ятельности, ее знаниям и опыту 
возросло число читателей, увле-
кающихся садоводством.

Губернатор Аман Тулеев по-
здравил журналистов с празд-

ником и присвоением почет-
ного звания «Лауреат премии 
Кузбасса», сообщила пресс-
служба АКО.

Также в честь Дня россий-
ской печати в обладминистра-
ции ранее прошел прием. По 
поручению губернатора Ама-
на Тулеева на торжество в честь 
профессионального праздника 
были приглашены лучшие, за-
служенные редакторы, корре-
спонденты, фотокоры, дизайне-
ры, операторы компьютерной 
верстки, корректоры, ветераны 

труда и другие представители 
кузбасских СМИ. Собравших-
ся приветствовал начальник 
главного управления по ра-
боте со СМИ обладминистра-
ции Алексей Доронгов. В честь 
профессионального праздни-
ка журналисты были отмече-
ны областными наградами. В 
их числе обозреватель газеты 
«Кузбасс» Ксения Гордийчук и 
бывший собкор газеты, а ныне 
ветеран журналистики Михаил 
Ершов.

Вера Скворцова.

// Кузбасс выбирает Президента

QR-код для протоколов

Уже через два месяца,  
18 марта, россияне придут 
на избирательные участки, 
чтобы отдать свой голос 
за главу государства. В 
Кемеровской области под-
готовка ко дню голосова-
ния идет полным ходом.

Как сообщили в изби-
рательной комиссии Кеме-
ровской области, сейчас ра-
бота ведется в соответствии 
с утвержденным Центриз-
биркомом планом. Так, уже 
определены 1752 участка 
для голосования, в том чис-
ле 19 временных (в больни-
цах, санаториях, СИЗО и 
проч.). Также организова-
ны избирательные участки 
для тех россиян, кто не име-
ет регистрации по месту жи-
тельства (всего их 86).

«Обращаем внимание, 
что если в день голосова-
ния, 18 марта, избиратель 
будет находиться за преде-
лами своего места житель-
ства (в командировке, в от-
пуске, в больнице), он имеет 
право проголосовать по ме-
сту своего нахождения. Для 
этого надо подать заявле-
ние: с 31 января по 12 марта 

– в любой ближайшей тер-
риториальной избиратель-
ной комиссии или МФЦ, с 
25 февраля по 12 марта – в 
любую ближайшую к месту 
вашего нахождения участ-
ковую избирательную ко-
миссию. Для этого необхо-
димо иметь при себе паспорт. 
Кроме того, заявление мож-
но подать и через «Единый 
портал государственных 
и муниципальных услуг» 
www.gosuslugi.ru. Если че-
ловек по уважительным 
причинам (по состоянию 
здоровья, инвалидности) не 

может самостоятельно по-
дать заявление, он вправе 
даже устно или через соц-
работника сообщить об 
этом в территориальную 
или участковую комиссию. 
Члены комиссии до 12 мар-
та примут заявление у чело-
века по месту нахождения 
и включат в список избира-
телей, – сообщили предста-
вители регионального из-
биркома. – Информацию 
об адресе места нахождения 
ближайшей территориаль-
ной или участковой изби-
рательной комиссии мож-
но получить на сайте ЦИК 
РФ (www.cikrf.ru), сайте из-
бирательной комиссии Ке-
меровской области (www.
kemerovo.izbirkom.ru) или 
по телефону «горячей ли-
нии» ЦИК РФ: 8-800-707-
2018 (звонок бесплатный). 
Отметим, что заявление 
можно подать один раз. При 
подаче нескольких заявле-
ний будет учтено только то, 
которое подано первым по 
времени».

Кстати, предстоящие вы-
боры не обойдутся без тех-
нических новинок. Так, 
впервые на президент-
ских выборах на протоко-
лы участковых комиссий с 
результатами голосования 
будет наноситься специ-
альный QR-код, с помощью 
которого ознакомиться с 
протоколом сможет каждый 
обладатель смартфона. «Мы 
уже опробовали эту прак-
тику на выборах в сентябре 
2017 года, – пояснили в обл-
избиркоме. – И всё прошло 
отлично, жалоб не было». 
Это, по мнению ЦИК, сде-
лает процесс выборов более 
прозрачным и открытым.

Елена Ростовцева.

// образование

Надежная основа для науки
Аман Тулеев встретился с руководителя-
ми вузов и учреждений среднего специ-
ального образования Кузбасса.

На встрече были подведены итоги работы 
в 2017 году и намечены перспективные пла-
ны.

В системе профобразования Кузбасса на 
сегодня действуют 68 техникумов и коллед-
жей, 20 вузов, в которых обучается 110 тыс. 
студентов. В образовательных учреждениях 
работают более 12 тысяч преподавателей и 
сотрудников.

В целом в 2017 году вузы дополнительно к 
бюджетному финансированию привлекли в 
науку полмиллиарда рублей, из них 320 млн 
рублей это внебюджетные средства, 140 млн 
рублей – федеральные средства в виде гран-
тов. Так, в КемГУ (ректор Александр Про-
секов) привлечено 105 млн рублей. На 2018 
год запланирована большая работа по раз-
витию центра компьютерного инжиниринга, 
детского технопарка, парка промышленных 
дронов. Кроме того, при университете будет 
создан региональный клинический центр 
помощи диким и экзотическим животным.

КемТИПП (университет) (ректор Ми-
хаил Кирсанов) привлек 89 млн рублей. В 
КузГТУ (и. о. ректора Андрей Кречетов) в 

2017 году открыты четыре новые современ-
ные лаборатории, три научно-образователь-
ных центра. Привлечено в вуз 82 млн рублей. 
КемГСХИ (ректор Ирина Ганиева) в 2017 
году получил грант Министерства образова-
ния и науки РФ в размере 250 млн рублей на 
три года (2017-2019). В СибГИУ (ректор Ев-
гений Протопопов) в 2017-м открыты: клуб 
робототехники, лаборатория станков с чис-
ловым программным управлением, привле-
чено в вуз 45 млн рублей.

Начало 2018 года ознаменовано победой 
молодых ученых в конкурсе на право полу-
чения грантов президента России для под-
держки молодых ученых и ведущих научных 
школ. В число победителей вошли молодые 
ученые КемГУ, КузГТУ и СибГИУ и НИИ 
комплексных проблем сердечно-сосудистых 
заболеваний. Грант молодого ученого – кан-
дидата наук составляет 600 тыс. рублей в год.

Кроме того, НИИ комплексных проблем 
сердечно-сосудистых заболеваний стал по-
бедителем конкурса по поддержке ведущих 
научных школ. Размер гранта научной шко-
лы составляет 2 млн 670 тыс. рублей в год.

Динамично развивается система средне-
го профобразования Кузбасса. В 2017 году на 
базе Профессионального колледжа Новокуз-
нецка (Тамара Кучерявенко) создан ресурс-

ный центр по инклюзивному образованию. 
Также на базе колледжа создан центр «Дви-
жение «Абилимпикс», который координи-
рует конкурсы профмастерства студентов с 
ограниченными возможностями здоровья.

На базе Кузбасского техникума архи-
тектуры, геодезии и строительства (Сергей 
Нифонтов) создан специализированный 
Ресурсный центр развития профессий по ге-
одезии национального уровня. Таких цен-
тров в России всего три.

Особое место в развитии профобразова-
ния занимает движение «Молодые профес-
сионалы». Команда Кемеровской области в 
2017 году успешно выступила в отборочных 
соревнованиях, девять конкурсантов про-
шли в финал. В общем медальном зачете по 
количеству призовых мест завоевали пять 
медалей разного уровня. Впервые в 2017 году 
состоялся областной молодёжный форум 
«Время первых». Был открыт Центр разви-
тия студенческих инициатив.

Аман Тулеев поблагодарил руководите-
лей учреждений профобразования за даль-
новидность, инициативу и государственный 
подход к делу, активное привлечение денег 
в науку. Отдельную благодарность губерна-
тор выразил Александру Просекову и Ми-
хаилу Кирсанову за создание опорного вуза 
Кузбасса.

Губернатор обратил особое внимание ру-
ководителей учреждений на необходимость 
проведения мероприятий по обеспечению 
безопасности детей и молодёжи.

«Должна быть постоянная готовность к 
любым ЧС. Необходимо, чтобы дети, мо-
лодежь до автоматизма знали, как надо 
действовать в экстренных ситуациях и не 
паниковали при возникновении ЧП», – под-
черкнул Тулеев.

В связи с этим губернатор поручил ор-
ганизовать во всех школах, вузах, технику-
мах тренировки по эвакуации людей, ин-
структажи с использованием видеофильмов, 
слайдов, памяток и другого наглядного ма-
териала; определить места сбора и порядок 
эвакуации; проверить наличие и исправ-
ность системы оповещения, распашных ре-
шеток, готовность медицинских работников 
к оказанию первой помощи при ЧП.

Кроме того, по мнению Амана Тулеева, 
необходимо принять дополнительные меры 
безопасности в связи со случаем в пермской 
школе №127. Губернатор дал поручение уси-
лить пропускной режим во всех образова-
тельных учреждениях, в том числе и в об-
щежитиях, а также организовать комиссии с 
участием представителей образовательных 
организаций, правоохранительных органов, 
МЧС, которые проверят все учреждения об-
разования. Особое внимание должно быть 
уделено обеспечению безопасности, анти-
террористической защищенности, органи-
зации пропускного режима, наличию систем 
видеонаблюдения, качеству работы ЧОПов, 
квалификации сотрудников охранных пред-
приятий.

Пресс-служба АКО.
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 СНЕЖНЫЙ ЗАВАЛ. За трое суток в некоторых 
территориях Кузбасса выпала месячная 
норма осадков. По данным Кемеровского 
гидрометцентра, больше всего снега за 
последние дни выпало в Кемерове, Белове 
и Новокузнецке. Чистить дороги и тротуары 
коммунальщикам помогают горожане. Так, 
вчера на своей территории трудились работники 
облбольницы (см. фото). Между тем из-за 

обилия снега глава Кемерова Илья Середюк 
принял решение ограничить въезд в город 
большегрузного транспорта со стороны Ленинск-
Кузнецкого и Новосибирского въездов до 21.00. 
Это сделано для обеспечения бесперебойного 
движения автомобилей, объяснили в пресс-
службе горадминистрации. Для фур были 
определены площадки для временной стоянки. 
Фото Сергея Гавриленко. 

//  фотофакт

// современные технологии

Сайт улучшенного формата

// ЖКХ

Федерация поможет с отходами

В Кузбассе средства эколо-
гического сбора планируется 
направить на строительство 
мусороперерабатывающего 
завода.

Как сообщил заместитель гу-
бернатора по жилищно-ком-
мунальному и дорожному ком-
плексу Дмитрий Кудряшов, 
министерство природных ресур-
сов и экологии РФ обозначило 
Кемеровской области лимиты по 
субсидии из федерального бюд-
жета (за счёт средств экологиче-
ского сбора) на реализацию ме-
роприятий в сфере обращения 
с отходами. «В связи с тем, что 
мы попали в десятку лучших ре-
гионов по утверждению схемы 
терпланирования и выбору ре-

гиональных операторов (по зоне 
«Юг» прошел конкурс), мы име-
ем возможность получить финан-
сирование, чуть более ста мил-
лионов рублей, на строительство 
мусоропереработки, – отметил 
замгубернатора. – Сейчас реша-
ем вопрос, в каком муниципали-
тете это можно будет сделать».

Механизм реализации про-
екта пока не определен: область 
ждёт от правительства страны 
утвержденных правил, которыми 
субъект федерации должен руко-
водствоваться при использова-
нии средств субсидии.

Напомним, с 1 июля в Куз-
бассе заработает новая система 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами (конкурс по 
выбору регоператора зоны «Се-

вер» в обладминистрации пла-
нируют провести в феврале). Она 
подразумевает в том числе и пе-
реработку. Сортировка мусора с 
целью извлечения полезного сы-
рья возможна как на заводах, так 
и в домохозяйствах. К примеру, в 
муниципалитетах установлены 
дворовые контейнеры для сбо-
ра ПЭТ-бутылок. Их количество, 
по данным Государственной жи-
лищной инспекции в Кемеров-
ской области, увеличилось до 
1731 (летом 2016 года было 1000). 
В ближайшее время планируется 
установить еще 263 контейнера. 
Кроме того, в Новокузнецке с на-
чала 2017 года работает мобиль-
ный пункт приема вторсырья у 
населения – «Экомобиль».

Ольга Смирнова.

// качество жизни

Диализная помощь – в полном объеме!

В Кемерове вчера начали 
продавать модернизиро-
ванные единые транс-
портные карты.

ЕТК всех видов, а также 
карты школьника, учаще-
гося или пенсионера мож-
но приобрести в 45 точках: 
в Центре по работе с пасса-
жирами на Летнем вокзале, 
в павильонах «Подорожни-
ка» и «Сибирских лотерей».

Напомним, в декабре 
прошлого года в областном 
центре началась модерни-
зация транспортной систе-
мы «Электронный проезд-
ной». В качестве пилотного 
проекта в трамваях марш-
рута №10, троллейбусах 
№4 и автобусах №51 были 
установлены новые терми-
налы, принимающие пла-
тежи с бесконтактных бан-
ковских карт, смартфонов, 
«умных часов».

«Бесконтактная систе-
ма оплаты имеет более 
широкий функционал по 
сравнению с прежней, су-
ществовавшей с 2010 года, 

– прокомментировал ра-
боту «пилота» руководи-
тель пресс-службы ОАО 
«КЭТК» Максим Гончарен-

ко. – Серьезных сбоев в ра-
боте пока не видим. Для 
кемеровчан такая система 
более быстрая и удобная, 
поскольку расширяет воз-
можности осуществлять 
оплату за проезд. Нам же 
она позволяет вести более 
глубокий учет пассажиров. 
С ее помощью могут опла-
чивать проезд льготники и 
пенсионеры, при этом со-
храняется также возмож-
ность оплаты наличными. 
Планируем внедрить по-
всеместно новую систему 
с 26 января, оборудование 
уже получено на весь под-
вижной состав, сейчас идет 
отладка оборудования и об-
учение кондукторов работе 
с ним».

Что же до шуток пас-
сажиров по поводу ор-
фографической ошибки 
в проездном документе 
(«транзация» вместо «тран-
закция»), который выдает-
ся в трамвае №10, то, как 
пояснили в КЭТК, этот во-
прос – к разработчику про-
граммы. Возможно, она 
появилась из-за опечат-
ки и есть только на одном 
устройстве.

Юлия Матющенко.

// транспорт

Карточная система  
нового поколения

Новый центр гемодиализа от-
крыт в Новокузнецке.

В учреждении можно будет по-
лучить комплексную нефрологи-
ческую помощь. Отделение уком-
плектовано 40 современными 
аппаратами «искусственная поч-
ка». Это позволит проводить высо-
кокачественную процедуру гемо-
диализа 220 пациентам с тяжёлой 
стадией хронической почечной не-
достаточности. Аппараты будут 
работать в три смены. Ежедневно 
процедуру только на одном аппа-
рате смогут проходить три паци-
ента. Лечение для пациентов – бес-
платное. Кроме того, здесь будет 
оказываться консультативная не-
фрологическая помощь.

Центр открыт в рамках реали-
зации проекта государственно-
частного партнёрства областной 

администрации и медицинского 
частного учреждения «Нефросо-
вет» (Москва). Учреждение распо-
ложилось на площадях медицин-
ского центра «Гранд Медика».

Как отметили в областном де-
партаменте охраны здоровья, 
данное сотрудничество позво-
ляет создавать современную ин-
фраструктуру нефрологической 
службы в регионе для повышения 
уровня выявляемости хрониче-
ской болезни почек, контроля ри-
сков её развития, замедления пере-
хода ранних стадий заболевания в 
более поздние.

В целом компания «Нефросо-
вет» направила на развитие служ-
бы нефрологии и гемодиализа Ке-
меровской области около 1 млрд 
рублей.

Напомним, первым этапом про-
екта по развитию нефрослужбы 

стало открытие в 2013 году отде-
лений нефрологии и гемодиализа 
в Новокузнецке и Белове. В 2015 
году начал работу новый нефроло-
гический центр в Кемерове на базе 
Кемеровской областной клиниче-
ской больницы, а в сентябре 2016 
года – отделение нефрологии и ге-
модиализа на базе Прокопьевской 
городской больницы №1.

До начала реализации проекта 
в регионе действовало 52 диализ-
ных места с проведением лечения 
250 пациентов. С учетом ново-
го центра в Кемеровской области 
развернуто 144 диализных места, 
что позволяет проводить лечение 
до 860 пациентов с терминальной 
стадией поражения почек. Таким 
образом, диализная помощь на-
селению Кемеровской области 
оказывается в полном объеме.

Пресс-служба АКО.

Избирательная комиссия Кемеровской области принимает 
предложения по замещению вакантных мест в территориальных 
избирательных комиссиях Беловского городского округа, Тай-
гинского городского округа и Зенковского района Прокопьевско-
го городского округа в течение трех дней со дня опубликования 
сообщения. Прием предложений производится по адресу: г. Кеме-
рово, пр. Советский, 58, каб. 123, с 8.30 до 17.30.

У администрации Кеме-
ровской области появился 
новый интернет-сайт. Он 
разработан в соответствии 
с новой концепцией по мо-
дернизации сайтов госу-
дарственных структур. Куз-
басс стал первым регионом в 
России, где перешли к этому 
новому формату.

Напомним, в прошлом 
году Минкомсвязь России 
разработал рекомендации 
и дизайн-решения по мо-
дернизации официальных 
интернет-сайтов для всех 
госструктур, что должно 
повысить удобство их ис-
пользования для всех ка-
тегорий граждан. Предпо-
лагается, что к 2020 году в 
России сайты органов вла-
сти всех уровней должны 
быть оформлены в едином 
стиле.

– В 2017 году губернатор 
Аман Тулеев дал поручение 
разработать и запустить к 
75-летию области новый 
сайт, – пояснил замгубер-
натора Денис Шамгунов. – 
И наша работа по созданию 
сайта как раз совпала с по-
явлением новой концепции 
Минкомсвязи. Мы это учли, 
и новый сайт администра-

ции Кемеровской области 
отвечает всем новым требо-
ваниям. 

По словам Дениса Ами-
ровича, действовавший до 
этого интернет-сайт (он 
был запущен в 2001 году) 
заметно устарел и перестал 
отвечать современным тре-
бованиям. К примеру, была 
очень перегружена главная 
страница, затруднен поиск 
информации.

Новый сайт был разрабо-
тан с учетом всех прошлых 
недочетов и максимально 
удобен для использования. 
Например, если раньше, 
чтобы найти нужный офи-
циальный документ на сай-
те, нужно было знать точно 
его полное название, то те-
перь для поиска достаточ-
но одного ключевого слова. 
В ближайшее время на сай-
те уже заработает обновлен-
ная виртуальная приемная 
губернатора, где можно бу-
дет отслеживать историю 
своих обращений.

Разработчиком сайта 
для администрации Кеме-
ровской области стало ке-
меровское агентство интер-
нет-маркетинга «Мейк».

Екатерина Спасова.
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// краеведение

Из огорода в музей

// профилактика

Вместе против стрессов

// ну и ну!

Разрушители праздника

Фонды Историко-краеведче-
ского музея Тисульского района 
пополнились новыми редкими 
экспонатами.

– В 2017-м фонды нашего музея 
увеличились на 230 экспонатов и на 
конец года составили 7648 единиц 
хранения, – отметила директор му-
зея Марина Банщикова. – Все экс-
понаты подарили нам жители, а это 
предметы техники, прикладного 
искусства, нумизматики, быта и эт-
нографии, редкие книги. Поступи-
ло большое количество документов 
и фотографий. 

К примеру, пенсионер Генна-
дий Криворотов из поселка Ста-
рый Берикуль передал в музей 
саратовскую гармонь с колоколь-

чиками начала XX века, на ин-
струменте имеется клеймо «П. Ле-
бедевъ».

Житель поселка Тисуль Ан-
дрей Андрущук на территории 
своей усадьбы по ул. Карла Марк-
са нашел штык к винтовке Мосина 
начала ХХ века и передал его в дар 
музею. Так же поступила с ремен-
ной пряжкой с изображением герба 
Российской империи (такие носи-
ли нижние чины пехотных полков) 
местная жительница Ирина Татар-
чукова. Деталь военной амуниции 
была найдена ею в огороде.

Особую ценность в качестве экс-
поната представляет фотоаппа-
рат «Compur» производства фирмы 
F.Deckel (Германия), подаренный 
музею еще одним жителем Тису-

ля Александром Поповым. Тро-
фейная камера была привезена с 
фронта его отцом Борисом Алексе-
евичем. В армию Борис Попов был 
призван в 1941 году, окончил ново-
сибирскую школу радиотелеграфи-
стов, служил в 45-м Гвардейском 
минометном полку командиром ар-
тиллерийской установки. Победу 
встретил в городе Грац, а после во-
йны работал киномехаником и ма-
стером по ремонту киноаппарату-
ры.

По словам Марины Банщиковой, 
в тисульском Историко-краеведче-
ском музее уже есть целая коллек-
ция фотоаппаратов, и немецкий 
«Compur» займет в ней достойное 
место.

Катерина Спасова.

В Тяжинском районе 
руководители учрежде-
ний соцсферы прошли 
семинар-практикум для 
стрессоустойчивости.

Новые навыки полу-
чили председатель рай-
онного Совета ветеранов, 
начальники управлений 
культуры, образования, 
соцзащиты населения, 
главный врач районной 
больницы, и.о. редак-
тора районной газеты 
«Призыв» и другие.

Для участников семи-
нара организовали сказ-
котерапию – они сыгра-
ли роли в инсценировке 
«Снежная королева». Спе-
циалисты считают, что 
это способствует разви-
тию коммуникативных 
навыков, развитию лич-
ностных качеств и подня-
тию самооценки. 

Также руководителей 
соцсферы ждала беседа о 
влиянии музыки на орга-

низм человека. Работни-
ки центра приобщили их 
к ароматерапии – каждо-
му вручили по мешочку 
с тысячелистником, ши-
повником, мелиссой, мя-
той, пустырником и ва-
сильком. Специалисты 
подчеркнули, что фито- 
ароматы благотворно 
воздействуют на челове-
ка и обладают успокаи-
вающим действием.

Итоги семинара-прак-
тикума подвела замести-
тель главы Тяжинского 
района по социальным 
вопросам Оксана Коно-
валова: «Польза от та-
ких встреч несомненна. 
Каждому руководите-
лю в череде будней мо-
гут пригодиться навыки 
саморегуляции внутрен-
него состояния и стрессо- 
устойчивости. Кроме 
того, это уникальная воз-
можность лучше узнать 
себя и коллег». 

Олег Костюнин.

Большая стая дроздов-ря-
бинников атаковала столицу 
Кузбасса.

Правда, «налёт» был недол-
гим: пернатые склевали всю яго-
ду с деревьев и отправились во-
свояси. 

Рябинники – птицы доволь-
но крупные, пестрые и с не очень 
приятными «голосами», потому 
их было хорошо видно и слыш-
но. Кстати, нынче дрозды орудо-
вали не в одиночку: им помога-
ли свиристели. А нередко к таким 
«бандам» присоединяются еще и 
снегири – именно рябиной и ра-
нетками зимой питаются многие 
пернатые. Последний раз подоб-

ный массовый лёт дроздов в Куз-
бассе был отмечен несколько лет 
назад. «Эти птицы хоть и наши 
(они тут живут и гнездятся), в го-
рода залетают редко, в основном 
обитают в лесах, – пояснил заве-
дующий биологическим отделом 
Кемеровской городской станции 
юных натуралистов Николай 
Корпусов. – Сейчас часть попу-
ляции кочует с севера, вероятно, 
там они уже всё подъели. Так и 
будут перелетать с места на ме-
сто в поисках корма. Обычно они 
прилетают к нам весной».

Рябинники любят также ле-
том наведываться в огороды 
и лакомиться жимолостью и 
клубникой. И, как правило, их 

«налеты» остаются незамечен-
ными, ведь совершаются они 
рано утром. Впрочем, дрозды 
приносят и пользу – они есте-
ственным путем распространя-
ют семена растений. Кроме того, 
по словам Николая Корпусова, 
еще в начале прошлого века эти 
упитанные птички считались 
деликатесом: их любили пода-
вать к столу…

Как сообщили специалисты, 
нежданно возникший дефицит 
рябины в Кемерове на остальных 
зимующих у нас птахах не ска-
жется – еды должно хватить всем. 
Особенно если подкармливать 
птиц будут люди.

Юлия Сергеева.

// живая природа

Тайны пестрых дроздов

За последние дни произош-
ли как минимум два случая 
странного отношения со сторо-
ны наших земляков к местам 
новогодних радостей общего 
пользования.

Например, в Топках группа 
подвыпивших молодых людей 
сняла ночью гирлянду с наряжен-
ной ёлки на Комсомольской пло-
щади и принялась выкручивать из 
нее цветные лампочки. В отделе 
полиции, куда злоумышленников 
доставил дежурный наряд, вы-
яснилось, что перед этим четве-
ро юношей (среди них двое были 
несовершеннолетними) отмеча-
ли пивом день рождения одного 

из них. А потом весёлая компа-
ния отправилась гулять по городу 
и искать «развлечений». Действия 
молодых людей были расценены 
как мелкое хищение, полицейские 
составили на них административ-
ные протоколы, каждому из на-
рушителей грозит штраф в раз-
мере до 3000 рублей. А виновник 
торжества, который угостил при-
ятелей пивом, был привлечен к 
ответственности еще и за «вовле-
чение несовершеннолетних в упо-
требление алкогольной и спирто-
содержащей продукции» (за это в 
качестве наказания предусмотрен 
штраф в размере от 1500 до 3000 
рублей).

А в Краснобродском полицей-

ские привлекли к администра-
тивной ответственности родите-
лей мальчиков, которые пытались 
разломать одну из скульптур ле-
дового городка на центральной 
площади поселка. Ребята призна-
лись, что хотели отломать детали 
у фигуры и потом использовать 
их в качестве санок-ледянок для 
катания с горки. От ударов скуль-
птура получила трещину. Как 
уточнили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской области, 
теперь их родителям грозит ад-
министративный штраф за «неис-
полнение обязанностей по воспи-
танию несовершеннолетних» (до 
500 рублей).

Всеволод Владимиров.

18 января 19.01 20.01

-15– -17
-34 – -36

-30 – -32
-35 – -37

-13– -15
-31 – -33

-26 – -28  
-33 – -35    

Кемерово -12 – -14

Новокузнецк
-19 – -21

-13 – -15
-18 – -20

о

о

// погода

// непогода

С опозданием из-за метели

Вчера в Кузбассе из-за 
форс-мажорных погод-
ных условий на пять ча-
сов было приостановлено 
движение пассажир-
ского автотранспорта на 
участке федеральной 
трассы Р-255 от Кемеро-
ва до Мариинска.

– Сильные снегопа-
ды спровоцировали на 
этом участке большой за-
тор фур, которые не могли 
разъехаться, и было при-
нято решение приоста-
новить движение между-
городних пассажирских 
автобусов, – рассказал на-
чальник отдела органи-
зации перевозок ГУ «Куз-
басспассажиравтотранс» 
Игорь Зотов. – В пери-
од с 7 часов утра до 12.00 
не вышли в рейс четыре 

автобуса: три рейса, сле-
дующие по направлению 
«Кемерово – Мариинск», 
а один – по направлению 
«Кемерово – Красноярск». 
Все они вышли в 12.00, 
сразу после снятия огра-
ничений.

По словам Игоря Зото-
ва, в случае сильных по-
холоданий, когда темпера-
тура опускается до минус 
30 градусов «Кузбасспас-
сажиравтотранс» обыч-
но практикует так назы-
ваемые спаренные рейсы, 
когда автобусы, движущи-
еся в одном направлении, 
кооперируются и постоян-
но поддерживают между 
собой связь, чтобы в слу-
чае поломки одной маши-
ны другая могла забрать 
всех пассажиров.

Ольга Михайлова.

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»

Уважаемые кузбассовцы!  Сегодня, 18 января, с 14.00 
до 15.00 в пресс-центре областной газеты «Кузбасс»  
на вопросы граждан ответят Наталья Киселева, на-
чальник отдела организации ОМС, и Анатолий Бирю-
ков, заместитель начальника отдела организации за-
щиты прав граждан. Позвонив по телефону (8-3842) 
35-39-59, вы сможете задать любой интересующий 
вас вопрос по получению полиса ОМС  
и бесплатной медицинской помощи. 

// традиции

Прикоснуться к благодати
Окончание. Начало на 1-й стр.

Между тем, как обещают синоп-
тики, именно в ночь с 18 на 19 ян-
варя погода в Кузбассе будет наибо-
лее комфортной для таких водных 
процедур: от 10 до 15 градусов 
ниже нуля, только местами, воз-

можно, будет холоднее. «Зато в по-
следующие сутки ожидается се-
рьезное похолодание», – отмечает 
пресс-секретарь Кемеровского ги-
дрометцентра Наталья Полуэктова. 

– Днем, в Крещение, прогнозирует-
ся минус 15-20 (местами до -25). А с 

20 по 24 января синоптики вообще 
ожидают аномальных морозов: от 
минус 35 градусов и даже ниже. Так 
что Крещенские морозы в этом году 
чуть-чуть опоздают и начнутся сра-
зу же после праздника.

Оксана Сохарева.
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  Слева направо: генеральный директор КАО «Азот» Игорь Безух, депутат Государ-
ственной думы РФ Павел Федяев и председатель профкома КАО «Азот» Надежда 
Христосенко на встрече с коллективом завода.

Дом для химиков
// качество жизни

«Кадры решают всё» – это 
утверждение по-прежнему 
актуально. Об этом говорил 
губернатор Аман Тулеев на 
рабочем совещании, посвя-
щенном ситуации на рынке 
труда в Кузбассе. Участие в 
нем принимали заместители 
губернатора, руководители 
структурных подразделений 
обладминистрации, депутат 
Государственной думы РФ 
Павел Федяев, президент 
холдинговой компании  
«Сибирский деловой союз» 
Михаил Федяев.

По мнению губернатора, для привлече-
ния кадров необходимо прежде всего ре-
шать проблему с жильем. В Кузбассе дей-
ствуют областные льготные жилищные 
ссуды под 0, 3, 5% годовых, сроком на 20 лет. 
Начиная с 2001 года ссуды получили почти 
24 тысячи семей. Кроме того, на ряде пред-
приятий есть свои льготные жилищные 
программы.

По поручению Амана Тулеева депутат 
Госдумы от Кузбасса Павел Федяев изучил 
опыт кузбасских предприятий по поддерж-
ке молодых специалистов.

Докладывая главе региона, в качестве 
примера он привел градообразующее пред-
приятие – кемеровский «Азот». На хими-
ческом комбинате разработали жилищ-
ную программу для сотрудников, в основе 
которой – помощь с оплатой первого взно-
са и компенсация половины процентов по 
ипотечному кредиту предприятием. Уже в 
конце 2018 года в Кемерове сдадут дом хи-
миков, куда на выгодных условиях смогут 
заселиться 285 семей.

За помощью – к депутату
В декабре молодой специалист кемеров-

ского «Азота» Сергей Горбачев обратился в 
приемную депутата Государственной думы 
Павла Федяева и попросил помочь в ре-
шении жилищного вопроса: чтобы ипоте-
ка стала действительно доступной для мо-
лодых семей. «Да, ипотека существует, но 
процент достаточно большой, и не каждая 
семья может его потянуть, тем более в пер-
вые годы ты платишь именно проценты», – 
говорит «азотовец».

Сергею Горбачеву 31 год, и он уже девять 
лет работает на предприятии: прошел путь 
от стажера оператора цеха Аммиак-2 до на-
чальника отделения цеха. Сергей с супру-
гой воспитывают троих детей – семья из 
пяти человек живет в двухкомнатной квар-

тире площадью 40 квадратных метров, ку-
пленной в ипотеку.

И Сергей такой не один, больше поло-
вины работников «Азота» – молодые спе-
циалисты. Для многих из них остро стоит 
вопрос покупки квартиры или улучшения 
жилищных условий.

«Основная проблема, с которой стал-
киваются те, кто хочет приобрести жилье, 

– дорогая ипотека, – соглашается Павел 
Федяев. – Да, сегодня у нас ипотека при-
ближается к 10%, да еще и в некоторых слу-
чаях их субсидирует застройщик, но даже 
при этом жилищные кредиты доступны не 
всем. А главное, сложно сразу аккумулиро-
вать сумму на первый взнос».

Депутат Госдумы провел переговоры с 
акционером КАО «Азот» Романом Троцен-
ко, в результате которых собственник при-
нял решение выделить в 2018 году 50 мил-
лионов рублей на улучшение жилищных 
условий для сотрудников предприятия.

Возвращение к традиции
Уже перед Новым годом парламентарий 

Павел Федяев и генеральный директор за-
вода Игорь Безух встретились с молодеж-
ным активом «Азота», чтобы рассказать о 
новой мере поддержки.

На предприятии разработана специ-
альная программа, в основе которой пре-
доставление льготной субсидии на оплату 
первоначального взноса за квартиру сро-
ком на семь лет. Причем первые три года 
работник оплачивает только проценты за 
пользованием займом, то есть 969 рублей 
ежемесячно. Если сотрудник предприя-
тия показывает высокие производствен-
ные результаты в течение трех лет, то сумма 
первоначального взноса гасится предпри-
ятием. Помимо льготной субсидии на пер-
воначальный взнос предприятие компен-
сирует работнику и половину уплаченных 

банку процентов на протяжении десяти лет.
И все эти условия доступны для 285 се-

мей работников «Азота». Именно столько 
квартир в строящемся доме в новом микро-
районе «Восточный», который символично 
расположился в конце проспекта Химиков.

«Это экологически чистый район: рядом 
река и парк – уже частично благоустроен-
ный, с развитой инфраструктурой, удоб-
ный в плане транспортной доступности, – 
отмечает Павел Федяев. – Словом, есть всё, 
что нужно для комфортной жизни. А самое 
главное, в ипотечный кредит можно вклю-
чить отделку квартиры и даже мебель. Это 
гораздо выгоднее, нежели брать потреби-
тельский кредит на эти цели».

По договоренности предприятия с бан-
ком-партнером, процентная ставка по ипо-
течному кредиту для сотрудников «Азота» 
установлена в размере 9%. «То есть, с уче-
том компенсации, ставка будет 4,5% – поч-
ти как в Европе», – комментирует Федяев.

На «Азоте» и раньше существовала 
практика компенсации процентов по ипо-
теке сотрудников, но такой большой сум-
мы на эти цели единовременно не выделя-
лось. «В целом, если посмотреть все льготы 
и выплаты, включая поддержку ветеранов 
и пенсионеров, предприятие потратило в 
2017 году 187 миллионов рублей. И в следу-
ющем году все существующие льготы будут 
сохранены. Плюс к ним – эти 50 миллионов 
рублей на решение жилищного вопроса», – 
резюмирует генеральный директор «Азо-
та» Игорь Безух. 

Депутат Госдумы Павел Федяев, в свою 
очередь, выразил надежду, что жилищную 
программу продлят на последующие годы 
и в ЖК «Восточный», где планируется сдать 
тысячи квадратных метров, химики засе-
лят еще не один дом. Кстати, в советское 
время на балансе предприятия находилось 
225 многоквартирных домов, где жили его 
сотрудники. В какой-то степени появление 
целого дома химиков можно считать воз-
вращением к традиции.

Софья Бархатова.

  Строительство дома для химиков началось 27 декабря 2017 года. В нем пред-
усмотрены одно-, двух- и трехкомнатные квартиры площадью от 34 до 71,6 кв. м. 
Символично, что новый дом будет расположен в конце проспекта Химиков.

// прямая речь
ПАВЕЛ ФЕДЯЕВ,
депутат Государственной думы:

– Для «Азота» важно, чтобы молодые спе-
циалисты связывали свою жизнь с пред-
приятием не в краткосрочном периоде. 
Производство очень специфичное, спе-
циалисты – действительно единичные. И 
нельзя их воспитать за месяц, за год. И 
чтобы у сотрудников была прочная связь 
с предприятием, чтобы помочь молодым 
специалистам с приобретением жилья, 
мы разработали такую программу.
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// К 75-летию  
    Кемеровской
    области

Кузбасский ученый 
доказал, что город 
Тайга на три года 
взрослее, чем принято 
считать.

В Тайге состоялась презента-
ция трехтомного научного труда 
«Тайга. Исторический опыт по-
колений» (1890-е – 1991 гг.), на-
писанного старшим научным со-
трудником лаборатории истории 
Южной Сибири ФИЦ угля и угле-
химии СО РАН Николаем Моро-
зовым.

На основании дореволюцион-
ных источников ученый доказал, 
что у города Тайга как населенного 
пункта иная дата основания – 27 
октября (8 ноября но новому сти-
лю) 1893 года – день утверждения 
Императором Александром III 
Положения Комитета Сибирской 
железной дороги, в котором опре-
делялись сроки сооружения сое-
динительной ветви от Сибирской 
железной дороги к г. Томску, а так-
же местоположения и названия 
будущих узловых станций, в том 
числе (впервые названной) стан-
ции Томска-Таёжного, или Тайги. 
До сих пор годом рождения горо-
да считался 1896-й (август), когда 
в Томск из Новониколаевска при-
был первый поезд, прошедший че-
рез уже существовавшую станцию 
Тайга и мимо одноимённого по-
сёлка при ней.

Над трехтомником историк 
трудился два с половиной года, в 
процессе работы был использо-
ван большой комплекс источни-
ков, выявленных в государствен-
ных архивах Санкт-Петербурга, 
Москвы, Кемеровской, Новоси-
бирской и Томской областей, Ал-
тайского края, в Кемеровском и 
Томском областных краеведче-
ских музеях; материалы, опубли-
кованные в сборниках документов, 
на страницах дореволюционной 
томской губернской прессы.

Повествование охватывает сто-
летний период истории Тайги, что 
позволило наиболее полно рас-
смотреть становление и посте-
пенное развитие всех сфер жиз-
недеятельности города. Читатели 
смогут познакомиться с биогра-
фиями первого старожила посёл-
ка В.И. Литвинова, а также купца 
М.Я. Магазова, здание лавки кото-
рого является достопримечатель-
ностью города. Присутствовав-
шие на презентации трехтомника 
узнали подробности освобожде-
ния Тайги от колчаковских войск 
и другие увлекательные сюжеты 
из прошлого города.

Катерина Спасова.

Новые  
страницы  
истории
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Поддержать семью

– Алексей Станиславович, 
сейчас много говорят о под-
держке семей с детьми. Как 
помогают таким семьям у 
нас в Кузбассе?

– Формирование полноцен-
ной системы защиты материн-
ства и детства, безусловно, в 
приоритете социальной и де-
мографической политики Куз-
басса. Без цифр не обойтись. По 
данным территориального ор-
гана статистики, в Кемеровской 
области проживает 573,9 тыся-
чи детей. И более 160 тысяч из 
них состоят на учете в органах 
социальной защиты населения 
области. Для семей с детьми в 
Кузбассе предоставляются се-
рьезные меры поддержки: посо-
бие на ребенка; меры поддержки 
многодетных семей и многодет-
ных матерей; областной мате-
ринский (семейный) капитал; 
выплата при рождении третьего 
ребенка. На эти меры из област-
ного бюджета (а также частич-
но из федерального бюджета 
в рамках софинансирования) 
ежегодно направляется более 
2,8 миллиарда рублей.

– Отдельно хочется спро-
сить про тех, кто относит-
ся к категории многодетных. 
Им помощь никогда не будет 
лишней…

– Конечно, поддерживаем! 
Нужно сказать, что на феде-
ральном уровне не определено, 
какая семья является много-
детной. Указом Президента РФ 
от 05.05.1992 №431 «О мерах 
по социальной поддержке мно-
годетных семей» такое право 
предоставлено субъектам Рос-
сийской Федерации. И вот уже 
более десяти лет в Кузбассе дей-
ствует областной закон, уста-
навливающий меры социаль-
ной поддержки многодетных 
семей, – это закон от 14.11.2005 
№123-ОЗ «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей 
в Кемеровской области».

Названным законом много-
детная семья определена как се-
мья, воспитывающая трех и бо-
лее детей до 18 лет (учитывая 
усыновленных и приемных де-
тей). На сегодняшний день в на-
шем регионе проживает более 
29 тысяч многодетных семей, в 
которых воспитывается почти 
96,8 тысячи ребятишек. В ос-
новном социальная поддержка 

многодетных семей направлена 
на малообеспеченные семьи (у 
которых доход на одного члена 
семьи не превышает в настоя-
щий момент сумму 9561 рубль).

– На что они могут рассчи-
тывать сегодня?

– Многодетные малообеспе-
ченные семьи получают ком-
пенсацию расходов на оплату 
коммунальных услуг в размере 
тридцати процентов. Им поло-
жены ежеквартальные выплаты 
(для неполных многодетных се-
мей с тремя и более детьми – от 
500 до 1000 рублей, для полных 
семей, имеющих шесть и более 
детей, – 700 рублей). Они мо-
гут рассчитывать на бесплатное 
питание детям-школьникам и 
бесплатные лекарства (приоб-
ретаемые по рецептам врачей, 
для детей в возрасте до шести 
лет). А еще, независимо от до-
ходов, семьям выплачивается 
ежемесячная денежная выплата 

– 1000 рублей.
В Кузбассе высоко оценен 

и труд многодетной матери по 
воспитанию детей. Мамы, ро-
дившие пять и более детей и вос-
питавшие их до восьмилетнего 
возраста или воспитывающие 
их в настоящее время, с 2008 
года пользуются такими же ме-
рами социальной поддержки, 
как и ветераны труда (компен-
сацией расходов на оплату жи-
лья и коммунальных услуг в раз-
мере 50 процентов, бесплатным 
проездом на всех видах город-
ского транспорта (кроме такси), 
бесплатным зубопротезирова-
нием и другими мерами). Таких 
многодетных матерей у нас бо-
лее шести тысяч.

– С 2011 года в Кузбассе 
при рождении (усыновлении) 
третьего или последующих 
детей предоставляется об-
ластной материнский капи-
тал. Что дает эта мера?

– Вообще эта мера социаль-
ной поддержки была принята в 
дополнение к федеральному ма-
теринскому капиталу и направ-
лена на улучшение жилищных 
условий семьи. Здесь огово-
рюсь: под улучшением жилищ-
ных условий следует понимать 
приобретение жилья, строи-
тельство или реконструкцию 
индивидуального жилого поме-
щения. Так вот, размер област-
ного материнского (семейно-

го) капитала в 2011-2012 годах 
составлял 100 тысяч рублей, с 
2013 года – уже 130 тысяч ру-
блей. Ежегодно более полуто-
ра тысяч семей улучшают свои 
жилищные условия, используя 
средства материнского (семей-
ного) капитала.

А с 2013 года вступил в силу 
Закон Кемеровской области «О 
ежемесячной денежной выпла-
те отдельным категориям семей 
в случае рождения (усыновле-
ния (удочерения) третьего ре-
бенка или последующих детей». 
Данная мера была принята в 
целях исполнения Указа Пре-
зидента Российской Федерации 
от 7 мая 2012 года №606 «О ме-
рах по реализации демографи-
ческой политики Российской 
Федерации». Ежемесячная де-
нежная выплата предоставля-
ется многодетным семьям, име-
ющим среднедушевой доход не 
выше величины прожиточного 
минимума на душу населения. 
Выплата производится семье 
до достижения ребенком воз-
раста 3-х лет. Размер выплаты 
установлен в размере прожи-
точного минимума на ребенка, 
определенного в Кемеровской 
области за 4 квартал предыду-
щего года.

Для примера: в 2013 году её 
размер составлял 5587 руб., в 
2014 году – 6901 руб., в 2015 – 
7797 руб., с 2016 – 8916 руб., в 
2017 – 9135 руб. На 2018 год её 
размер будет установлен при 
установлении прожиточного 
минимума по итогам 4 кварта-
ла прошлого года. На сегодняш-
ний день более 9,5 тысячи семей 
являются получателями данной 
меры социальной поддержки.

– Какие изменения ожида-
ются для семей с детьми в 
2018 году, будут ли усилены 
меры социальной поддержки?

– В Кемеровской области все 
меры социальной поддерж-
ки, предоставляемые семьям с 
детьми, на 2018 год сохранены в 
полном объеме! Кроме того, по 
инициативе губернатора Кеме-
ровской области Амана Тулее-
ва, с 1 января 2018 в отношении 
детей, родившихся (усыновлен-
ных) в 2018 году, продлено дей-
ствие областного материнского 
(семейного) капитала и ежеме-
сячной денежной выплаты при 
рождении (усыновлении) тре-

тьего или последующего ребен-
ка.

Но! Если семья ранее вос-
пользовалась данными мерами 
социальной поддержки (напри-
мер, при рождении третьего ре-
бенка), то в случае рождения в 
такой семье четвертого или по-
следующего ребенка право по-
вторно не возникает.

Также хотелось бы обра-
тить внимание на то, что право 
на областной материнский (се-
мейный) капитал для семей, в 
которых третий или последу-
ющий ребенок родился в 2018 
году может быть реализовано 
до 31.12.2022 года (в отноше-
нии детей, родившихся до 2018 
года, законодательством уста-
новлен срок реализации права 
до 31.12.2021 года).

Кроме того, с 1 января 2018 
года на 10 процентов проин-
дексировано пособие на ребен-
ка, предоставляемое в соответ-
ствии с Законом Кемеровской 
области семьям со среднедуше-
вым доходом, не превышающим 
величину прожиточного мини-
мума на душу населения, а так-
же семьям, имеющим ребенка-
инвалида.

Размеры пособий в месяц те-
перь составляют:

- пособие на ребенка в базо-
вом размере – 310 руб.;

- пособие на ребенка одино-
кой матери и ребенка из непол-
ной семьи – 560 руб.;

- пособие на ребенка военно-
служащего по призыву и ребенка, 
родители которого уклоняются 
от уплаты алиментов – 435 руб.;

- пособие на ребенка-инвали-
да – 500 руб.;

- пособие на ребенка-инвали-
да одинокой матери и ребенка-
инвалида из неполной семьи – 
720 руб.

Получателями пособия на 
ребенка у нас в области являет-
ся более 67 тысяч семей, воспи-
тывающих 116,6 тысячи детей.

– Какие новые меры на фе-
деральном уровне приняты в 
2018 году для семей с детьми?

С 1 января в России появи-
лись новые меры поддержки 
семей, среди которых – ежеме-
сячные денежные выплаты на 
первого и второго ребенка до 
достижения ими возраста по-
лутора лет. Закон предусматри-
вает, что поддержку получат 

семьи, у которых первый или 
второй ребенок родится начи-
ная с 1 января 2018 года. Оба по-
собия касаются не только род-
ных, но и усыновленных детей. 
Действие Закона распространя-
ется на граждан Российской Фе-
дерации постоянно проживаю-
щих на территории Российской 
Федерации.

– Как будут предостав-
ляться эти пособия?

– Пособия будут предо-
ставляться на адресной ос-
нове. Выплаты предусмотре-
ны для семей, среднедушевой 
доход которых не превышает 
1,5-кратную величину прожи-
точного минимума трудоспо-
собного населения, установ-
ленную в субъекте Российской 
Федерации за второй квартал 
предыдущего года.

В соответствии с постановле-
нием Коллегии Администрации 
Кемеровской области величина 
прожиточного минимума для 
трудоспособного населения за 
2 квартал 2017 года установлена 
в размере 9981 рубль. Следова-
тельно, в Кемеровской области 
в 2018 году ежемесячная выпла-
та будет назначаться, если сред-
недушевой доход семьи не пре-
высит 14971,50 рубля.

При обращении после 1 ян-
варя за пособием на первого ре-
бенка или пособием на второго 
ребенка семья будет предостав-
лять данные о доходах за 12 ме-
сяцев, предшествующих дате 
обращения. В последующем, 
сведения о доходах нужно бу-
дет подтверждать через год – на 
оставшиеся для выплат полгода. 
В составе доходов семьи учиты-
ваются только денежные дохо-
ды семьи (заработная плата, по-
лучаемые пенсии и социальные 
пособия и тому подобные вы-
платы).

Размеры ежемесячной вы-
платы при рождении (усынов-
лении) первого и второго ре-
бенка Федеральным законом 
определены на уровне про-
житочного минимума для де-
тей, установленного в субъекте 
Российской Федерации за вто-
рой квартал года, предшеству-
ющего году обращения за на-
значением указанной выплаты. 
Размер прожиточного миниму-
ма на детей за второй квартал 
2017 года, установленный ука-
занным выше постановлением 
Коллегии администрации Ке-
меровской области составляет 
9857 рублей. Получается, что 
размер выплаты в 2018 году бу-
дет равен именно такой сумме.

За пособием на первого ре-
бенка родителям нужно обра-
титься в органы социальной 
защиты населения по месту жи-
тельства, за пособием на второ-
го ребенка – в органы Пенсион-
ного фонда. Указанные органы 
также дают подробные разъ-
яснения о порядке назначений 
данных выплат. На сегодняш-
ний день органами социальной 
защиты населения и пенсион-
ного фонда уже осуществляется 
прием документов от граждан 
на предоставление ежемесяч-
ных выплат.

Анна Тимощук.

Многие уже в курсе, что в этом году россиян 
ждут новые льготы, пособия и продление су-
ществующих выплат. Среди главных новостей 
– в стране продлили программу материнского 
капитала, она будет действовать еще  
до 2021 года. Но это – лишь один из пунктов 
масштабной программы, направленной на под-
держку многодетных семей, а также  
молодых или малоимущих родителей. 
Сегодня в Кемеровской области существует 
целый комплекс мер социальной поддержки 
семьи. На какие же выплаты и льготы могут 
рассчитывать кузбассовцы в 2018 году?  
Об этом – наш разговор с Алексеем Сергеевым, 
заместителем губернатора  
по социальным вопросам.
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За годом год

ИВАН БАЛБИН,
фермер, Промышленновский район:

– В 2015 году нами полу-
чен грант по программе разви-
тия семейных молочных ферм. 
Главное направление – молоч-
ное, растениеводством зани-
маемся для самообеспечения 
кормами. Сейчас основное по-
головье – около 80 коров.

Концом года практически 
закончен монтаж оборудова-
ния для переработки молока, 
в феврале 2018-го планируем 
запустить производство. Цех 
рассчитан на переработку че-
тырех тонн сырого молока в 
смену. Сможем выпускать мо-
локо в бутылке, сметану, масло. 
Очень большие затраты: толь-
ко на приобретение оборудова-
ния ушло 4,12 миллиона рублей. 
Собственной розницы нет, но 
есть предварительные догово-
ренности с кемеровскими мага-
зинами.

Наши плюсы – что молоко 
перерабатываться будет там же, 
где его надоили. Нет транспорт-
ного плеча, сокращаются расхо-
ды по доставке сырья. Уходим 
от проблем сборного молока, 
когда один частник может ис-
портить молоко, полученное от 
нескольких десятков сдатчи-
ков. Мы будем перерабатывать 
только свое молоко и молоко 
ООО «Тарасовское»: и то, и дру-
гое идет высшим сортом.

Переработчики очень силь-
но снижают цену на молоко при 
приемке. Собственная перера-
ботка поможет нам чувствовать 
себя экономически более уве-
ренно.

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ,
фермер, Юргинский район, 
председатель Совета 
агропромышленного кластера 
Кемеровской области:

– Я считаю, что прошедший 
год для агросектора был край-
не негативным. У меня и у со-
седей урожайность получилась 
обычной, зато сильно просели 
по качеству зерна, что просма-
тривается абсолютно по всем 
зерновым культурам. На это на-
кладывается низкий ценник, в 
том числе на продовольствен-
ное зерно, которое на самом 
деле в дефиците.

По животноводству у нас хо-
рошая динамика, увеличиваем 
надои. Сегодня доим 18 литров 
на голову, это в пределах ше-
сти тонн в год. Годом ранее до-
или четыре с половиной тонны. 
Часть урожая у нас идет на КРС, 
но это всего около пяти процен-
тов от общего объема.

Выводы: надо сделать опре-
деленную диверсификацию в 
производстве, в частности, по 
зерновым культурам. Может, 
активнее заняться технически-
ми культурами, то есть ухо-
дить от классики, когда осно-
ва – пшеница. У нас кроме нее 

есть гречиха, овес задействован 
исключительно в севообороте, 
продовольственный ячмень вы-
ращиваем на реализацию. Ду-
маем о рапсе, льне, может – че-
чевице и сое. Это зерно, которое 
имеет стабильное ценообразо-
вание из года в год.

В сельском хозяйстве огром-
ное количество системных про-
блем. В первую очередь это 
отсутствие государственно-
го внимания. Отсутствие кон-
троля за рынками переработки, 
когда под маркой молочных жи-
ров используются раститель-
ные жиры, что стимулируется 
и низкой покупательской спо-
собностью. Это кадровая по-
литика (точнее, ее отсутствие). 
Это большой отток населения 
из сел, что обосновано многими 
причинами.

У нас в хозяйстве остает-
ся нереализованным проект по 
сырам с микропартикулиро-
ванными белками, стоимость 

– около 18 миллионов рублей. 
Деньги нужны одномоментно, 
чтобы начать производство в 
течение месяца. Есть проектная 
документация, рецептуры, по-
нимание окупаемости проекта и 
уровня его рентабельности, вы-
строены технологические це-
почки, даже есть кадровый ре-
зерв. Вопрос – найти денежные 
средства. Надо понимать и то, 
что, заложив сыры, мы на пол-
года замораживаем деньги, ко-
торые могли бы сразу получить 
за молоко.

ЮРИЙ ГРАБКО,
фермер, Топкинский район:

– Я честно скажу: собрал уро-
жай в два раза больше. На от-

дельных полях овес дал по 42-
45 центнеров, ячмень – по 25 
центнеров, никогда в жизни та-
кого не было. Средняя урожай-
ность – далеко за 20. Но самое 
главное, чтобы такой урожай 
получить, нужно произвести 
затраты. Подготовить землю, 
посеять хорошими семенами, 
внести удобрения… Из-за дож-
дей уборочная затянулась, и 
затраты выросли примерно на 
треть. Нужно рассчитываться 
за ГСМ, кредиты, заплатить му-
жикам, да и весна уже не за го-
рами – но зерно никто даже не 
спрашивает. Премьер-министр 
не раз заявлял, что посмотрят 
ценовую политику, но уже се-
редина января, а вопрос по цене 
зерна не рассмотрели.

Для развития нужны сред-
ства, но наша продукция де-
шевеет, а кредиты недоступ-
ны. В январе прошлого года 
хотел взять в банке на посев-
ную льготный кредит под пять 
процентов. У меня в собствен-
ности почти тысяча гектаров 
земли, техника, дом, машина, 
классные спортивные лошади 

– не простые, не «мясо»… Про-
ездил в банк до июля, просил 
три миллиона, затем два, за-
тем хоть один – так ни копей-
ки и не дали. И когда говорят, 
что увеличили кредитование 
крестьян, у меня вопрос: каких 
крестьян?!

Сельское хозяйство и дерев-
ня сегодня – две абсолютно раз-
ные вещи. Когда правительство 
говорит о развитии сельского 
хозяйства, оно подразумевает 
развитие деревни, но сколько 
квадратных сантиметров дорог 
построено в деревнях? Сколь-

ко простроено жилья? Сколь-
ко открыто новых детских са-
дов и школ? Норма последних 
лет, когда одну школу откроют – 
150 закроют… Я живу в деревне, 
понимаю: всё, что в районе еще 
есть, построено в Советском Со-
юзе…

ИВАН МИРОНОВ,
фермер, Гурьевский район:

– В 2017 году мы получили 
большой урожай. С одной сто-
роны это хорошо, с другой – 
плохо: выходит, что такой уро-
жай невыгоден.

Свою роль сыграла пого-
да, было старание людей, всё 
было сделано, чтобы получить 
достойный результат. Затра-
ты на гектар были процентов 
на тридцать выше, чем обыч-
но, зато если урожайность в 
прежние годы – до 20 центне-
ров с гектара, тут – почти 30, 
местами и побольше. Под этот 
объем уже осенью пришлось 
быстренько сделать крытый 
ток на тысячу квадратов пря-
мо около сушилки, он нас очень 
выручил. В более-менее при-
личную погоду молотили, в 
дождь сушили.

Затраты понесли большие, а 
цена на зерно упала. Сегодня 
солярка стоит 40,3 рубля, бен-
зин – 39. А цена зерна – 5-6 ру-
блей за килограмм, овес вообще 
никто не спрашивает. Парадокс: 
на хлеб и хлебобулочные изде-
лия цена с нового года увели-
чилась, на солярку, энергоно-
сители увеличилась, а зерно на 
четыре рубля подешевело.

Мне немного проще, чем 
тем, у кого нет животноводства: 
часть кормов скармливаем сви-

ньям (их около трехсот) и ко-
ням. А кто живет только с зер-
на?!

Когда зерно продавать невы-
годно, начинаем думать о со-
кращении посевных площадей. 
Но крестьянин такой человек, 
что весной всё равно старает-
ся посеять максимум. Выкла-
дываешься полностью, хочешь 
получить нормальный урожай, 
опять надеешься на лучшее, а 
получается как всегда…

Буквально пять лет назад мы 
могли приобретать новую тех-
нику, а сегодня даже с хорошим 
урожаем люди не знают, как 
свести концы с концами. Мы 
топчемся на одном месте, пер-
спективы никакой.

К нам в район приезжали 
немцы, ездили по фермерским 
хозяйствам, смотрели. Спроси-
ли, сколько у меня земли. Го-
ворю: «Три тысячи». Они пе-
реглянулись: у них крупным 
считается фермер с 250 гекта-
рами. Потом перевели: с таким 
количеством земли вы должны 
бы на космическом корабле ле-
тать. Столько земли – и такой 
нищий?!

ЛИНАР ЮСУПОВ,
начальник отдела сельского хозяйства 
и продовольствия Яшкинского района:

– Минувший год для сельско-
го хозяйства района выдался 
удачным. Первыми закончили 
сбор урожая, у нас лучшие по-
казатели по средней урожайно-
сти зерновых – 31,9 центнера с 
гектара. Мы первые в Кузбассе 
по объемам производства кар-
тофеля и по его урожайности.

Успехи есть, но немало и про-
блем. Пожалуй, основная на се-
годняшний день, – проблема 
брошенных земель. В 2015 году 
началась работа по передаче в 
судебном порядке паевых зе-
мель в распоряжение админи-
страций сельских территорий, в 
2017 году передача земель была 
завершена. В 2017-м ввели 1200 
гектаров, в 2018 году планиру-
ем расширить посевные площа-
ди за счёт ввода брошенных зе-
мель на 3500 гектаров и вводить 
по 2000 гектаров в последую-
щие годы.

Не радует ситуация в жи-
вотноводстве и птицеводстве. 
Обанкротившаяся Колмогоров-
ская птицефабрика на торгах 
продана птицефабрике «Труд-
армейская», но дальнейшая 
судьба предприятия все равно 
пока вызывает серьезные опа-
сения.

Впереди предстоит огром-
ная и важная работа по возрож-
дению сельского хозяйства, по-
вышению его инвестиционной 
привлекательности. Постара-
емся темпов не снижать и про-
должать движение по выбран-
ному пути.

Подготовил
Игорь Алехин.

Петуха сменил Пес, и «Кузбасс» провел традиционный агроопрос,  
выясняя, насколько удачным/неудачным стал год прошедший  
для сельхозтоваропроизводителей, какие выводы сделаны на будущее

  Кони, как и агробизнес, чаще для души, а не для денег. Фото автора. 
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Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.

 На открытии выставки «Я, конечно, вернусь». Фото Ярослава Беляева.

Он, конечно, вернулся
// время и место

Это произошло в 1973 году, с 
4 по 8 февраля. О тех пяти днях и 
сегодня много воспоминают.

«На гастроли Высоцкого при-
гласил Новокузнецкий театр 
драмы, – рассказывает Евгения 
Александровна Симонова, за-
ведующая выставочным отде-
лом музея-заповедника «Куз-
нецкая крепость». – Театр – это 
не концертная организация, а 
потому приглашать исполните-
лей он не мог. Тогда был найден 
оригинальный выход: Высоцкий 
по договору с дирекцией театра 
обязался подготовить спектакль 
«Драматическая песня». В дого-
воре указывалось, что он даст 17 
выступлений».

45 лет назад запечатлеть пре-
бывание Владимира Семёнови-
ча в Новокузнецке почти чудом 
удалось фотокорреспонденту 
газеты «Металлург» Владими-
ру Богачёву. Увы, самого его на 
открытии нынешней выстав-
ки не было. Сейчас Владими-
ру Ефимовичу уже за 90, и он 

давно живет совершенно дру-
гими устремлениями: еще в  
2010-м стал послушником одно-
го из новокузнецких храмов. А 
о том, как он сумел сделать эти 
фотографии, свидетельствуют 
многочисленные интервью, дан-
ные в разные годы и новокуз-
нецким изданиям, и работникам 
музея-заповедника «Кузнецкая 
крепость».

Вполне понятно, что ажио-
таж вокруг тех концертов был 
необыкновенный, на них было 
не попасть. А вот Владимиру 
Богачёву повезло, билетик на 
первое выступление достался. 
При этом к Высоцкому прак-
тически никого не пускали, 
фотографировать не разреша-
ли. Но он снимал из зала поч-
ти тайком. А на другой день 
подъехал к служебному входу 
театра уже с готовыми фото-
графиями. В это время прохо-
дил администратор Высоцкого, 
которому понравились сним-
ки. Он-то и привел Владимира 

Ефимовича к Владимиру Семё-
новичу.

Позже Богачёв не раз призна-
вался: общаться ему довелось 
со многими людьми, но главной 
встречей его жизни была имен-
но встреча с Высоцким. В итоге 
он получил разрешение на съём-
ку концертов в любое время. А 
затем снимал посещение Высоц-
ким и редакции газеты «Метал-
лург», и Кузнецкого металлур-
гического комбината. Кстати, в 
память о том событии в июле 
2002 года на здании профкома у 
центральной проходной НКМК 
была установлена мемориаль-
ная доска с надписью: «Здесь 
7.02.1973 Владимир Высоцкий 
встречался с работниками ком-
бината».

Всего в тот приезд Барда Всея 
Руси Богачёву удалось сделать 
около 250 фотографий.

«В 2010 году некоторые из 
этих работ были приобретены 
музеем-заповедником «Кузнец-
кая крепость» у автора, – расска-
зала Евгения Симонова. – Они и 
стали основой нашей выставки. 
Это коллекция фотографий, по-
вествующих о гастролях попу-
лярного артиста советского кино 
и театра Владимира Семёновича 
Высоцкого в Новокузнецке и его 
встречах с работниками Кузнец-
кого металлургического комби-
ната в феврале 1973 года».

К слову, известен и такой при-
мечательный факт. Когда в 1986 
году Марина Влади взялась за 
написание книги о Высоцком 

«Прерванный полёт», через об-
щих знакомых она узнала о фо-
тографиях Богачёва и попросила 
у него хотя бы несколько экзем-
пляров. А он подарил ей целый 
альбом снимков.

Несколько фотографий Вла-
димир Ефимович отправлял и 
матери поэта Нине Максимов-
не, с которой у него после этого 
завязалась крепкая дружба. Она 
взамен прислала ему несколько 
детских снимков сына.

В 2006 году в Новосибирске 
прошла персональная выставка 
работ Владимира Богачёва, по 
итогам которой издали фото-
альбом. А сейчас изображения 
Высоцкого, запечатленного Бо-
гачёвым, украшают многие кни-
ги, библиографические сборни-
ки, журналы…

…На нынешнюю выставку в 
Новокузнецке пригласили вос-
питанников социально-реаби-
литационного центра для несо-
вершеннолетних «Уютный дом», 
жителей города. На открытии 
выступил Михаил Гребенников, 
известный в Новокузнецке и за 
его пределами бард, один из ос-
нователей проекта «Квартир-
ники у Мишек» и большой друг 
музея-заповедника «Кузнецкая 
крепость». Во время небольшого 
концерта прозвучали произве-
дения Владимира Высоцкого, а 
также «песни-подражания в сти-
ле Высоцкого», написанные Ми-
хаилом Гребенниковым.

Работать выставка будет до 31 
января.

Наша газета начинает проект, в рамках которого будет рассказывать 
о значимых для кузбасской истории датах – а это и 75-летие области, 
и 400-летие Новокузнецка, и 100-летие Кемерова, и 100-летие поэта 
В.Д. Федорова. Кроме того, мы постараемся сообщать и о том,  
как у нас в регионе отмечаются важные даты российской истории

Ровесник области:  
это окрыляет
Металлурги Новокузнецкого алюмини-
евого завода выплавили юбилейный 
слиток в честь 75-летия предприятия. 
Этот памятный экспонат будет разме-
щен в заводском музее боевой и тру-
довой славы.

Новокузнецкий алюминиевый – ровесник Кемеров-
ской области. Он начинал работу в тяжелейшие годы 
Великой Отечественной войны. А решение о строитель-
стве алюминиевого завода в Кузбассе было принято еще 
в 1939 году на XVIII съезде КПСС. В 1940-м начались ра-
боты по реализации проекта, созданию инфраструктуры 

– складов, магазинов, конюшни, временной линии элек-
тропередачи.

Когда началась война, строительство было ускоре-
но, так как Днепровский и Волховский алюминиевые 
заводы остались на оккупированной врагом террито-
рии страны. Задача ставилась архисложная – выдать 
первый «крылатый металл» уже в январе 1943 года. 

Строители бедствовали, но сделали всё возможное...
После войны завод развивался, разрабатывал но-

вые технологии, на основе которых были построе-
ны Иркутский, Волгоградский, Братский алюминие-
вые заводы, а также вторая площадка Новокузнецкого 
алюминиевого завода. 14 мая 1966 года за трудовую 
доблесть, успехи в социалистическом соревновании, 
достижение наивысших производственных результа-
тов завод был награжден орденом Трудового Красно-
го Знамени.

И еще из «наградного листа»: предприятие дало стра-
не четырех Героев Социалистического труда, полного 
кавалера ордена Славы, лауреата Государственной пре-
мии, Героя Кузбасса, более 20 заслуженных металлургов 
России и более 320 почетных металлургов страны. Кро-
ме того, десятки работников завода были удостоены ор-
денов Ленина, Красной звезды, «Знака Почета», других 
правительственных, ведомственных и областных на-
град.

На днях в ДК «Алюминщик» состоялся торжествен-
ный прием, приуроченный к 75-летию завода. Как отме-
тила пресс-служба администрации Кемеровской обла-
сти, первый заместитель губернатора Владимир Чернов 
передал работникам предприятия слова благодарности 
за добросовестный труд и поздравления от губернатора 
Амана Тулеева, вручил ведомственные и областные на-
грады.

Воспитание  
гордых чувств
Кузбасские дети примут участие в кон-
курсах сочинений и поздравительных 
открыток в честь 75-летия региона.

«Творческие соревнования», организованные област-
ным департаментом образования и науки, проходят с 
10 по 20 января. Их цель – формирование и развитие у 
ребят интереса к истории Кузбасса, воспитание чув-
ства гордости за свою малую родину, свой народ, рай-
он, город, село. К написанию сочинений приглашаются 
школьники 1-4, 5-8, 9-11 классов, а к изготовлению от-
крыток присоединятся и воспитанники дошкольных об-
разовательных организаций.

Школьникам предложено написать сочинение на 
одну из следующих тем: «Кузбасской истории строки», 
«Природа родного края», «Кузбасс – моя родина», «По-
эты Кемеровской области о родной земле», «Семь чудес 
Кузбасса».

// юбилейная хроника

В Новокузнецке в музее-заповеднике «Куз-
нецкая крепость» открылась выставка фото-
графий Владимира Богачёва «Я, конечно, вер-
нусь», посвященная предстоящему 80-летию 
со дня рождения Владимира Высоцкого. Но 
есть и еще одна знаменательная дата, связан-
ная с этим именем: скоро исполнится ровно 45 
лет, как в южной столице Кузбасса состоялись 
знаменитые гастроли Барда Всея Руси.



4 (26642)   //  Четверг, 18 января 2018 9консультация

// будь в курсе

GMP2
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ИРУЙТЕСЬ С
О СПЕЦИАЛ

ИСТОМТаурин – секрет здорового сердца!
Исследование американ-

ских ученых доказало ключевую 
роль таурина в лечении и про-
филактике целого ряда сердеч-
но-сосудистых заболеваний: он 
стабилизирует сердечный ритм, 
предотвращает прилипание хо-
лестерина к стенкам артерий, 
способствует удалению из орга-
низма вредных жиров крови и 
помогает сердцу экономнее рас-
ходовать энергетические запасы.

В свое время известный аме-

риканский ученый Роберт Ат-
кинс заявил, что выбрал бы тау-
рин, если ему пришлось бы огра-
ничиться лишь одним средством 
для лечения такого заболевания 
как гипертония.

В оптимальной дозировке та-
урин содержится в безрецептур-
ном лекарственном препарате 
«КардиоАктив Таурин» производ-
ства Эвалар и применяется в ком-
плексной терапии: сердечно-со-
судистых заболеваний (помога-

ет снизить высокий холестерин, 
умеренно снижает артериальное 
давление), при сахарном диа-
бете 1 и 2 типа (снижает уровень 
сахара в крови). При длительном 
приеме «КардиоАктив Таурин» 
улучшает микроциркуляцию в 
сосудах глаз. А также повышает 
работоспособность при тяжелых 
физических нагрузках.

«КардиоАктив Таурин» Эвалар 
хорошо совместим с другими 
препаратами.

Терапия Эвалар

www.evalar.ru apteka.ru 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Спрашивайте во всех аптеках, а также: Эвалар: 25-37-06, 38-72-77, 52-45-42, 54-93-22, 61-31-28, 90-03-33; Айболит: 66-01-70; Соната: 56-06-00; Эдельвейс: 36-22-44, 53-90-90; Мир медицины: 57-54-14; 
Белово Эвалар: 2-68-69; Березовский Эвалар: 3-28-89; Ленинск-Кузнецкий Эвалар: 3-03-00; Жить здорово: 7-58-12; Междуреченск Эвалар: 6-10-10; Прокопьевск Эвалар: 61-34-00, 66-73-22, 66-79-49; 
Топки Эвалар: 3-16-37, 4-55-56, 4-73-21; Юрга Эвалар: 4-44-05; Фарм-Трейд: 6-17-45.
1 По даннымрозничного аудита фармрынка, проведенного ООО «ПРОКСИМА РИСЕРЧ», на 11.09.2017 г. Аналог для сравнения выбран по действующему веществу. Цены в конкретных аптеках могут отличаться.  
2 Сертификатом GMP Минпромторга Российской Федерации (Заключение № GMP 0099-000141/16). 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама  
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Шарик и Барсик  
под защитой УК
Вступили в силу долгожданные  
поправки в Уголовный кодекс  
Российской Федерации,  
ужесточающие уголовную  
ответственность для живодеров.

Законодатели существенно скорректировали статью 
245 УК РФ «Жестокое обращение с животными». Так, 
ранее отягчающим обстоятельством подобных престу-
плений, повлекших гибель или увечье животного, счи-
талось лишь совершение их группой лиц. Теперь сюда же 
отнесено жестокое обращение с животным, совершенное 
с применением садистских методов или в присутствии 
детей. Также отягчающим обстоятельством считается 
деяние, совершенное в отношении нескольких живот-
ных, и публичная демонстрация живодерства, в том чис-
ле в СМИ и в интернете.

Само наказание тоже стало более суровым. Если пре-
жде за издевательства над животными из хулиганских 
или корыстных побуждений живодерам максимум гро-
зило ограничение свободы на срок до одного года или 
арест на срок до шести месяцев, то теперь их могут на три 
года «закрыть» в колонии. Максимальная санкция ст. 
245 за преступление, совершенное с отягчающими об-
стоятельствами, предполагает теперь лишение свободы 
на срок до пяти лет. Напомним, поправки в Уголовный 
кодекс были приняты после ряда резонансных престу-
плений последних лет, которые живодеры демонстриро-
вали в интернете, чувствуя себя безнаказанными.

Начальник управления по надзору за уголовно-про-
цессуальной и оперативно-разыскной деятельностью 
прокуратуры Кемеровской области М.Ю. Филичев уточ-
нил, что в 2016 году правоохранительные органы Куз-
басса возбудили десять уголовных дел по признакам же-
стокого обращения с животными. Однако три дела были 
прекращены в связи с отсутствием в действиях лиц со-
става преступления, а четыре приостановлены в связи с 
неустановлением лиц, подлежащих привлечению в ка-
честве обвиняемых. В суд направили только три уголов-
ных дела.

Ситуация по 2017 году аналогична. Восемь дел воз-
буждено, из них два прекращены «в связи с отсутствием 
события преступления», четыре приостановлены «в свя-
зи с неустановлением лиц, подлежащих привлечению в 
качестве обвиняемых». В суд ушло одно дело, еще одно в 
настоящее время находится в производстве.

До сих пор кузбасские живодеры отделывались лишь 
штрафами, исправительными работами да ограничени-
ем свободы.

Так, по информации пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в 2016 году в Кемерове был осуж-
ден 57-летний мужчина, который годом ранее спьяну за-
крыл домашнего кота Марсика в стиральной машине, 
засыпал порошок, включил режим стирки и ушел спать. 
Животное погибло. Дочь обвиняемого обратилась в по-
лицию. Суд оштрафовал пьянчугу на 10 тыс. руб.

В июле 2016 года в Анжеро-Судженске был осужден 
к шести месяцам ограничения свободы садист, который 
завел к себе в общежитие собаку, бегавшую без поводка, 

и стал играть с ней. Когда животное укусило нетрезвого 
гражданина, он сначала избил его топориком, потом вы-
тащил в коридор и попытался повесить, а в итоге зарезал.

В октябре 2016 года мировой суд Крапивинского рай-
она приговорил к шести месяцам исправительных работ 
местного жителя, на глазах у своих детей забившего со-
баку тяпкой.

В Берёзовском в 2016 году был приговорен к году ис-
правительных работ фигурант, который после ссоры с 
сожительницей в присутствии детей убил трехмесячно-
го котенка. А в 2017-м была осуждена к четырем месяцам 
ограничения свободы женщина, которая лишила жизни 
соседского пса за то, что он якобы вытоптал ее огород…

Поясним: исправительные работы – это когда граж-
дане продолжают трудиться там же, где и раньше, но из 
их зарплаты идут отчисления в доход государства. Огра-
ничение свободы подразумевает запрет на выезд за пре-
делы населенного пункта, запрет покидать свое жилище 
с 22.00 до 6.00, непосещение увеселительных мероприя-
тий, обязанность отмечаться в местной уголовно-испол-
нительной инспекции до четырех раз в месяц и т.д.

К слову сказать, берёзовской любительнице огорода 
изначально было назначено наказание в виде пяти ме-
сяцев ограничения свободы. Но апелляционным поста-
новлением Берёзовского городского суда его снизили до 
четырех…

В рамках закона, 
мистер Холмс!
С этого года кузбассовцам, желающим 
получить лицензию на частную  
детективную деятельность,  
придется обращаться не в органы МВД, 
а в центр лицензионно-разрешитель-
ной работы управления Росгвардии  
по Кемеровской области.

Как и ранее, лицензия выдается на пять лет и дей-
ствительна на всей территории России. А решение о ее 
предоставлении либо об отказе в предоставлении соис-
катель должен получить в течение 45 дней.

Гражданин, желающий заняться частным сыском, 
обязан лично обратиться в управление Росгвардии или в 
его территориальный орган с ответствующим заявлени-
ем. В нем помимо ФИО должен быть указан номер запи-
си о его регистрации в качестве индивидуального пред-
принимателя и данные документа, подтверждающего 
факт внесения этой записи в Единый государственный 
реестр ИП. 

К заявлению следует приложить ряд бумаг. В их числе 
– документ, подтверждающий или наличие у соискателя 
юридического образования, или прохождение им про-
фессионального обучения для работы частным детекти-
вом, или его стаж работы в оперативных (следственных) 
подразделениях в течение не менее трех лет. Соискатель 
должен проинформировать лицензирующий орган о по-
требности в технических средствах и о намерении ис-
пользовать их в работе. И непременно представить мед-
справку об отсутствии противопоказаний к занятию 
частной детективной деятельностью (в дальнейшем ее 
придется обновлять ежегодно). 

Сыск должен быть основным видом деятельности 
частного детектива. Совмещать его с государственной 
или муниципальной службой или с замещением выбор-
ной оплачиваемой должности в общественном объеди-
нении нельзя.

В Кузбассе в настоящее время имеют действующие 
лицензии и удостоверения частных детективов десять 
граждан: шесть в Кемерове, трое в Новокузнецке и один 
в Новокузнецком районе.

Работа частного сыщика не столь романтична, как это 
представляется нам по детективным романам или филь-
мам. Им разрешено собирать сведения по гражданским 
делам; изучать рынок и собирать информацию для дело-
вых партнеров; устанавливать обстоятельства недобро-
совестной конкуренции и неправомерного использова-
ния в предпринимательской деятельности фирменных 
знаков и наименований; разыскивать утраченное граж-
данами или организациями имущество. Также они мо-
гут вести поиск пропавших без вести людей и собирать 
сведения по уголовным делам (во втором случае они 
обязаны в течение суток письменно уведомить об этом 
следственные органы или суд, в чьем производстве на-
ходится данное уголовное дело).

Эти услуги детективы могут оказывать только на 
основании договоров, заключенных с клиентами. От-
сутствие договора считается грубым нарушением ли-
цензионных требований, равно как и использование в 
процессе сыска запрещенных к применению техниче-
ских средств или нарушение прав граждан на неприкос-
новенность жилища, тайну переписки, телефонных пе-
реговоров и т.п. Кстати, один из кемеровских детективов 
однажды был привлечен судом к административной от-
ветственности за оказание сыскных услуг без заключе-
ния договора. Повторное нарушение требований законо-
дательства может стать основанием для аннулирования 
лицензии.

Валентина Акимова.

 Фото Федора Баранова.
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// спрашивали? Отвечаем

// к власти
   с вопросом

Отвечает начальник департамен-
та социальной защиты населения 
Кемеровской области Наталья Кру-
глякова:

– Пенсии Кемеровской области уста-
новлены Законом Кемеровской области 
от 14.01.99 №8-ОЗ «О пенсиях Кеме-
ровской области». Круг лиц, имеющих 
право на пенсию Кемеровской области, 
определен данным законом.

Как правило, «детьми войны» себя 
называют граждане, детство и юность 
которых пришлись на военные годы. 
Законом право на пенсию Кемеровской 
области установлено гражданам, один 
из родителей которых погиб (пропал 
без вести) при участии в боевых дей-
ствиях в период с 30 ноября 1939 года по 
13 марта 1940 года либо с 22 июня 1941 
года по 9 мая 1945 года, либо с 9 августа 
1945 года по 3 сентября 1945 года. Или 
же умер в указанные периоды вслед-
ствие ранения, увечья или заболевания, 
полученного в связи с пребыванием 
на соответствующем фронте, или умер 
(погиб) в указанные периоды в плену.

В настоящее время пенсию Кемеров-
ской области по данному основанию по-
лучают более 23 тысяч человек. Размер 
пенсии составляет 750 рублей в месяц.

Гражданин, обратившийся за назна-
чением такой пенсии, должен предста-
вить в орган социальной защиты насе-
ления по месту жительства:

– документ, удостоверяющий лич-
ность, возраст, место жительства, на-
личие гражданства РФ (паспорт граж-
данина РФ);

– документы, подтверждающие род-
ственные отношения с погибшим (сви-
детельство о рождении, свидетельство 
о заключении (расторжении) брака);

– документ, подтверждающий гибель, 
смерть, пропажу без вести одного из ро-
дителей в результате участия в боевых 
действиях в годы Великой Отечествен-
ной войны, войны с Японией, Финлян-
дией (извещение о гибели, справка во-
енкомата и т.д.). 

Владимиру Герасимовичу Бондарен-
ко пенсия Кемеровской области за по-
гибшего в годы войны отца была назна-

чена управлением социальной защиты 
населения Яйского муниципального 
района с 04.07.2016. Выплата пенсии 
прекращена с 1 ноября 2017 в связи с пе-
реездом его в г. Анжеро-Судженск. 

При поступлении личного дела 
Владимира Герасимовича в управле-
ние социальной защиты населения ад-
министрации Анжеро-Судженско-
го городского округа, в соответствии с 
требованиями действующего законо-
дательства, специалистом управления 
была проведена его ревизия. В ходе ре-
визии документов дела выявлено рас-
хождение в написании отчества его 
отца (в свидетельстве о рождении Вла-
димира Герасимовича и справке о ги-
бели его отца) и оказано содействие в 
получении свидетельства о рождении 
повторно. После поступления докумен-
та выплата пенсии Владимиру Гераси-
мовичу восстановлена (полностью). 

Действия специалиста органа соцза-
щиты в данном случае были правомер-
ными.

Подготовила Юлия Сергеева.

Если отец – без отчества?
Мы с женой переехали в Анжеро-Судженск 

в сентябре 2017 года из села Судженск Яй-
ского района. В Яйском районе я получал гу-
бернаторскую пенсию (за погибшего отца) 
с июля 2016-го по октябрь 2017 года. По во-
просу губернаторской пенсии я обратился в 
Анжеро-Судженский Центр социальной за-
щиты населения. Сотрудница ЦСЗН, про-
смотрев документы, присланные из Яйско-
го отдела соцзащиты, потребовала от меня 
справку о моем рождении от органа, выдав-
шего моим родителям свидетельство о моем 
рождении, объясняя свое требование тем, 
что 76 лет назад сельский писарь не дописал 
отчества моих родителей в моем свидетель-
стве о рождении. Между тем на основании 
данного свидетельства меня приняли в шко-
лу, выдали аттестат зрелости, паспорт 
гражданина СССР, диплом об образовании, 
военный билет, паспорт гражданина РФ и 
другие документы. Помогите разобраться в 
создавшейся ситуации. Прилагаю копию сви-
детельства о рождении и копию справки из 
Урджарского райвоенкомата о гибели отца.

Владимир Герасимович Бондаренко.
г. Анжеро-Судженск.

Организатор торгов – финансовый 
управляющий Переверзева О.В. (ИНН 
420577811003, СНИЛС 046-249-001-42) 
Алешин А.А. (почтовый адрес: 650070, 
г. Кемерово, а/я 2254, тел. 89235119380, 
3aaleksey@rambler.ru), сообщает о про-
ведении торгов в порядке ст. 110, ст. 111 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», 
в форме открытого аукциона следующе-
го имущества: Лот № 1 - Зерносушилка 
фермы № 2 (назначение: нежилое здание, 
общая площадь: 228,2 кв. м, адрес объ-
екта: Крапивинский район, в 450 м юго-
западнее с. Барачаты, кадастровый № 
42:05:0101004:258:9) и право аренды зе-
мельного участка, на котором расположе-
но здание зерносушилки фермы № 2 (ка-
дастровый № 42:05:0101004:258, площадь 
551+/-205 кв. м). Цена лота 663 226,00 руб. 
Лот № 2 Зерносклад фермы № 2 (назна-
чение: нежилое, общая площадь 1 041,9 
кв. м, кадастровый № 42:05:0101004:256:4, 
адрес объекта: Кемеровская область, Кра-
пивинский район, в 480 м юго-западнее 
с. Барачаты) и право аренды земельного 
участка, на котором расположено здание 
зерносклад фермы № 2 (кадастровый № 
42:05:0101004:256, площадь 1372 +/- 324 
кв. м). Цена лота 480 000,00 руб. Лот № 3 

- Автовесы 30 т (назначение: нежилое, об-
щая площадь 16,5 кв. м, кадастровый № 
42:05:0101004:255:10, адрес объекта: Ке-
меровская область, Крапивинский район, 
в 370 м юго-западнее с. Барачаты) и пра-
во аренды земельного участка, на котором 
расположено здание автовесов 30 т (када-
стровый № 42:05:0101004:255, площадь 
208 +/- 126 кв. м). Цена лота 63 157,00 руб. 
Лот №4 - Зерносклад фермы № 2 (назна-
чение: нежилое, общая площадь 1037,5 
кв. м, кадастровый № 42:05:0101004:257:7, 
адрес объекта: Кемеровская область, Кра-
пивинский район, в 460 м юго-западнее 
с. Барачаты) и право аренды земельного 
участка, на котором расположено здание 
зерносклад фермы № 2 (кадастровый № 
42:05:0101004:257, площадь 1399 +/- 327 
кв. м). Цена лота 768 000,00 руб. Лот №5 –
Машинный двор фермы № 2 (назначение: 
нежилое, общая площадь 705,6 кв. м, ка-
дастровый № 42:05:0101004:254:6, адрес 
объекта: Кемеровская область, Крапивин-
ский район, в 520 м юго-западнее с. Бара-
чаты) и право аренды земельного участка, 
на котором расположено здание машин-
ный двор фермы № 2 (кадастровый № 
42:05:0101004:254, площадь 940 +/- 268 

кв. м). Цена лота 1 280 000,00 руб. Иму-
щество находится в залоге у АО «Россель-
хозбанк». Первые торги по продаже иму-
щества должника будут проведены в 09.00 
05.03.2018 г. (срок приема заявок с 08.00 
22.01.2018 г. по 08.00 27.02.2018 г.). В слу-
чае признания первых торгов по каким-ли-
бо лотам несостоявшимися, 16.04.2018 г. 
в 09.00 будут проведены повторные тор-
ги со снижением начальной цены на 10% 
(десять) процентов, установленной по 
каждому лоту в отдельности (срок при-
ема заявок с 08.00 12.03.2018 г. по 08.00 
13.04.2018 г.). В случае признания повторных 
торгов по продаже имущества должника не-
состоявшимися, с 08.00 04.06.2018 г. будут 
проведены торги посредством публич-
ного предложения, где начальная цена 
предложения устанавливается в размере 
цены, установленной на повторных тор-
гах по каждому лоту в отдельности. Ве-
личина снижения начальной цены прода-
жи для торгов посредством публичного 
предложения составляет 7%, а срок, по 
истечении которого снижается цена на ве-
личину снижения, устанавливается в 5 ра-
бочих дня. Торги посредством публичного 
предложения будут продолжаться до до-
стижения 45 (сорока пяти) процентов от 
начальной цены продажи имущества по-
средством публичного предложения (цена 
отсечения). Подведение итогов торгов по-
средством публичного предложения со-
стоится в порядке и сроки, установленные 
ст. 139 Федерального закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)». Торги прово-
дятся на электронной площадке ООО «Фа-
брикант.ру» - www.fabrikant.ru. Оператор 
электронной площадки ООО «Фабрикант.
ру» (далее - Оператор) обеспечивает про-
ведение торгов. Время везде московское. 
К участию в торгах допускаются физиче-
ские и юридические лица, зарегистриро-
ванные на электронной площадке и пода-
вшие в электронной форме посредством 
системы электронного документообо-
рота на сайте в сети Интернет по адре-
су: www.fabrikant.ru, заявку, требования 
к которой установлены ФЗ «О несостоя-
тельности банкротстве». К заявке также 
должна быть приложена копия платеж-
ного документа с отметкой банка об ис-
полнении, подтверждающая внесение за-
явителем задатка. Задаток для участия в 
торгах устанавливается в размере 10% от 
начальной цены продажи имущества. Шаг 
аукциона устанавливается в размере 5% 

от начальной цены продажи имущества. 
Задаток вносится на счет Организатора 
торгов: р/с 40817810956000019378 в Ке-
меровской РФ АО «Россельхозбанк», к/с 
30101810800000000782, БИК 043207782. 
Датой внесения задатка считается дата 
поступления денежных средств на счет 
Организатора торгов. Организатор тор-
гов рассматривает представленные Зая-
вителями Оператору заявки с приложен-
ными к ним документами, устанавливает 
факт поступления задатков на счет Орга-
низатор торгов рассматривает представ-
ленные Заявителями Оператору заявки с 
приложенными к ним документами, уста-
навливает факт поступления задатков на 
счет Организатора торгов в срок, установ-
ленный в настоящем сообщении, и по ре-
зультатам принимает решение о допуске 
или отказе в допуске Заявителя к участию 
в Торгах. Заявители, допущенные к уча-
стию в Торгах, признаются участниками 
Торгов (далее – Участники). Оператор на-
правляет всем Заявителям уведомления о 
признании их Участниками или об отказе 
в признании их Участниками. Победите-
лем торгов признается Участник, предло-
живший наиболее высокую цену. Резуль-
таты Торгов оформляются Протоколом о 
результатах проведения Торгов в день их 
проведения. Протокол о результатах про-
ведения Торгов, утвержденный Организа-
тором торгов, размещается на электрон-
ной площадке ООО «Фабрикант.ру» - www.
fabrikant.ru. Победитель торгов обязан за-
ключить договор купли-продажи в тече-
ние 5 дней с момента получения с даты 
получения предложения финансового 
управляющего заключить указанный до-
говор. Победитель торгов обязан уплатить 
Продавцу в течение 30 дней с даты заклю-
чения договора купли-продажи опреде-
ленную на торгах стоимость за вычетом 
внесенного ранее задатка. Организатор 
торгов вправе отказаться от проведения 
торгов не позднее чем за 3 дня до прове-
дения торгов. Контакты Оператора ООО 
«Фабрикант.ру» - www.fabrikant.ru: 123317, 
г. Москва, Тестовская ул., д. 10, эт. 11, те-
лефон: (495)514-02-04. С подробной ин-
формацией о составе и характеристиках 
имущества, реализуемого на торгах, за-
интересованные лица могут ознакомиться 
по месту нахождения имущества ежеднев-
но, кроме выходных и праздничных дней, 
предварительно за 48 ч. уведомив о вре-
мени ознакомления организатора торгов.

Уважаемые кузбассовцы!  
С 22 по 26 января 2018 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской 
области, руководителям 
структурных подразделений 
администрации Кемеровской 
области, исполнительных ор-
ганов государственной власти 
Кемеровской области от-
раслевой компетенции, иных 
организаций по телефонам 
«прямой линии»:
22 января (понедельник) - 
Токарев Олег Сергеевич - на-
чальник департамента угольной 
промышленности администрации 
Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-21-08.
23 января (вторник) - Ку-
дряшов Дмитрий Семёнович 

- заместитель губернатора Ке-
меровской области (по жилищ-
но-коммунальному и дорожному 
комплексу), тел. (8-3842) 
36-43-61.
24 января (среда) - Кожевин 
Алексей Владимирович - и. о. 
заместителя губернатора Кеме-
ровской области (по координации 
работы правоохранительных орга-
нов и органов военного управле-
ния), тел. (8-3842) 36-87-09.

- Брежнев Александр Ва-
сильевич - и. о. начальника 
департамента охраны здоровья 
населения Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-42-84.
25 января (четверг) - Сергеев 
Алексей Станиславович - заме-
ститель губернатора Кемеровской 
области (по социальным вопро-
сам), тел. (8-3842) 36-84-88.
26 января (пятница) - Шматок 
Юлия Николаевна - директор 
некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской об-
ласти», тел. (8-3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернато-
ру Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.
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«Да ведь это динозавр моей Гали 
удивил мир!»
Первой неизвестного планете динозавра-гиганта  
из Кузбасса, недавно получившего научное имя сибиро-
титан, нашла деревенская учительница Галина Чудова

 Шестаковский яр, динозавр сибиротитан отдал пока лишь не-
сколько своих фрагментов. Фото пресс-службы ТГУ.

Научный журнал Geobios на-
печатал заключение питерских 
и томских ученых по огром-
ному динозавру. Его мы ждали 
два года. И вот «Большой» стал 
мировой сенсацией. Динозавра 
признали новым родом, видом 
и назвали Sibirotitan astrosacralis. 
Ученые по праву принимают 
сейчас поздравления.

…И по северу Кузбасса, по селу 
Шестаково весть про отрытого 
рядом с селом огромного ящера 

– сибиротитана – разошлась, из 
калитки в калитку, быстро…

– Чудовой Гали динозавр, да 
тот, самый большой, – вспом-
нили земляки учительницу, ко-
торая первой заявила о местных 
древних ящерах, исходила всё 
окрест и взволнованно стучала 
по классной доске мелом, доно-
ся до детей «внеклассно» даты и 
характеристики Мелового пери-
ода…

Когда-то ее считали роман-
тиком и чудачкой. А она, исто-
рик, столкнувшись по округе с 
выпавшими из прошлого костя-
ми древних ящеров, переживала 
за них и верила, что в будущем о 
динозаврах Кузбасса узнает весь 
мир…

«Он «прожил»  
с нами две зимы»

Старики в Шестаково не пом-
нят, как в 1953-м геолог Масса-
ковский из московской экспе-
диции нашел случайно первую 
косточку «шестаковского» ди-
нозавра (пситтакозавра). Но хо-
рошо помнят, как учились пла-
вать…

Высоченный яр, отвесной 
стеной стоящий по берегу Кии, 
прожаренный солнцем, трескал-
ся, сыпался, вызывая восторг 
и ужас любого при спуске. И из 
трещин выступали то ли корни, 
то ли «руки»…

– Кости из яра торчали. С них, 
старожилы рассказывали, они 
еще мальчишками в речку пры-
гали. И сколько поколений ше-
стаковцев, купаясь, «выступа-
ми» теми пользовалось… Но 
никто на странные «кочки» вни-
мания не обращал, – рассказы-
вает Михаил Сантьев из села 
Шестаково. – Только Галя уви-
дела их и задумалась…

Она, Галя Чудова, приехала в 
село работать учителем истории 
после окончания Томского уни-
верситета, по распределению, в 
1983-м. Через два года вышла за-
муж за Мишу Сантьева, шофера 
с «хлебовозки», слесаря дойно-
го гурта.

Она любила творчество писа-
теля-фантаста Ефремова. Знала, 
что динозавры в одной из книг 
его описаны так реально пото-
му, что Ефремов был палеонто-
логом.

– И Галя увлеклась палеон-

тологией… Она на раскопках в 
Средней Азии еще в годы студен-
чества бывала. А «свой» первый 
позвонок динозавра (в будущем 
получившего имя пситтакозав-
ра сибирского. – Ред.) Галя на-
шла в конце 1980-х, на яру, – гор-
дится Михаил. – Меня поисками 
увлекла. И мы даже никогда не 
копали. Природа Гале сама ко-
сти динозавров под ноги подбра-
сывала. И Галя начала собирать 
коллекцию. Мы с ней каждую 
весну ходили «на разведку» – на 
яр (где кости динозавров и ма-
монтов)…

Вёснами же на яру обвалы 
обязательны. Земля рушится, 
древние кости обнажаются. За 
годы наблюдений мы даже на-
учились по звуку (наш дом – 
неподалеку от яра) различать, 
много или мало сейчас с яра от-
кололось. Если большой обвал, 
то шансов, что яр открыл что-
то удивительное, всегда боль-
ше.

И в 2005-м очередное кру-
шение на яру было. Мы пошли 
посмотреть. Галя первой, из-
далека, увидела место нового 
обвала, на берегу – что-то се-
рое. Его с яра срезала река, ос-
вобождаясь ото льда… А подо- 
шли, и увиденная кость оказа-
лась так велика, высотой чуть 
ли не около метра. Галя раз-
волновалась: «Похоже на по-
звонок динозавра-гиганта!» Он 
был очень тяжелым. Мы само-
дельные носилки, из мешков, 
сделали, позвонок еле подняли. 
Потом я ходил домой, за мото-
циклом. И так находку довезли, 
положили в «стайку», где рань-
ше держали корову, кур…

Следующей весной «развед-
ка наша» нашла почти там же, 
но высоко, недоступно, чуть об-
нажившиеся и похожие на наш 

фрагменты. И мы сказали позже 
про это место очередной экспе-
диции ТГУ.

…Галя мечтала на те новые по-
звонки получше взглянуть, меч-
тала узнать, что это за динозавр. 
Не успела… А я те позвонки уви-
дел, после смерти ее уже… Уче-
ные из ТГУ смогли через год, в 
2008-м, достать их из яра. Они 
даже сделали плот и по воде по-
том спустили их потихоньку. 
Очень тяжелые, не утащить. И 
поберечь важно было. И в тот 
день я, увидев, как палеонтоло-
ги ТГУ те находки дальше грузят, 
сказал им, что один такой же по-
звонок моя жена нашла, что по-
сле ее смерти я продолжаю его 
хранить. Позвонок перезимовал 
две-три зимы в «стайке», начал 

рассыпаться. Так я и привез его 
– уже к ученым – на мотоцикле, 
отдал им.

…С тех пор Михаил стал реже 
ходить на яр. Перенес опера-
цию на сердце, стало не до «раз-
ведок»… Да и самую главную 
находку в жизни они с женой 
уже сделали, ученым помогли… 
Оставалось ждать, к каким вы-
водам придет наука.

– Галя верила, что динозавр 
этот особенный. И не ошиблась!

Наш ответ на вопрос  
о том, кто на свете  
всех старше

За время, пока палеонтоло-
ги Зоологического института 
РАН (Санкт-Петербург), СПбГУ 
и ТГУ изучали фрагменты этого 
динозавра, по просачивавшейся 
информации он не раз менялся в 
размерах, уменьшившись в ито-
ге вдвое. И шли споры, известен 
такой вид миру или нов…

– Когда я увидел эти наход-
ки в лаборатории, было сме-
шанное чувство. Радовался, что 
нашли такого «зверя», и пони-
мал, что на его изучение и опи-
сание придется потратить уйму 
времени, которого всегда не хва-
тает. Надо было прочитать опи-
сания примерно 200 видов дру-
гих завропод, чтобы понять: он 
не может быть отнесен ни к од-
ному из ранее установленных 

видов, – рассказал читателям 
«Кузбасса» Александр Аверья-
нов, профессор СПбГУ, доктор 
биологических наук, завлабора-
торией Зоологического институ-
та РАН, ученый, определивший 
уникальность динозавра, в ито-
ге названного сибиротитаном. – 
Он отличается особенностями 
строения спинных позвонков, 
пятью крестцовыми позвон-
ками (у титанозавров обычно 
шесть), схождением крестцовых 
ребер к центру крестца и некото-
рыми деталями.

– Этот ранее неизвестный род 
и вид обитал на Земле 120 мил-
лионов лет назад, – пояснили в 
пресс-службе СПбГУ и назва-
ли окончательные размеры «на-
шего» динозавра. – Вес прибли-
зительно десять тонн, длина от 
головы до кончика хвоста – око-
ло двенадцати метров. Питался 
растениями. Определить нового 
ящера помогли зубы, позвонки и 
крестец.

Профессор Аверьянов уточ-
нил, что находки динозавров на 
Шестаковском яре начались с 
1950-х, когда ученые обнаружи-
ли два фрагментарных скелета 
пситтакозавров, а планомерный 
поиск под Шестаково ведется с 
1994-го. И что сибиротитана яр 
отдавал несколько лет, с находок 
в 2002-м, и еще не отдал всего до 
конца. А самые труднодоступ-
ные кости получили так:

– Часть позвонков удалось вы-
нуть из стенки обрыва. Уровень 
с костями был на высоте трех-
четырех метров, и приходилось 
спускаться на веревочной лест-
нице, чтобы их выколачивать.

Кстати, по словам профессо-
ра, у сибиротитана было по пять 
пальцев на конечности. И могло 
быть «около 20 зубов (в каждой 
половине челюсти)».

И еще… Сибиротитан, похоже, 
имел уникальное родовое древо.

– Он стал одной из древней-
ших титанозавровых форм, най-
денных в Азии, – заявили в 
пресс-службе СПбГУ. – Счита-
лось, что титанозавры возникли 
на Земле на территории древне-
го континента Гондвана (в Юж-
ной Америке). Современные 
данные позволили предполо-
жить, что, возможно, они впер-
вые появились в Азии.

И, значит, наш сибиротитан 
– потомок тех мирных травояд-
ных чудищ, тех самых-самых на 
Земле первых?!

Лариса Максименко.

// память

О НЕЗАМЕТНОМ ТРУДЕ И ПОДВИГЕ
Она предчувствовала, говорила, что 
погибнет из-за динозавров и имен-
но на яру… Но была настоящим ис-
следователем и не отступила. И 22 
апреля 2007-го с мужем пришла на 
Шестаковский яр для очередного 
осмотра места, где они до того наш-
ли, забрали позвонок (будущего си-
биротитана. – Ред.). Галя шла впере-
ди. Вдруг – обвал. Часть яра, вместе 
с Галей, рухнула в реку. Муж прыгнул 
в воду следом, но сколько ни ны-
рял, так и не нашел ее. Потом Галю 
искали и не нашли спасатели. Она 
приснилась мужу, продолжавшему 
поиск, через месяц, указав далёкое 
место, куда ее унесла Кия. Там ее 
муж и нашел…

– Если б Галя дожила до признания 
сибиротитана! – говорит Михаил 
Сантьев. – Она была бы сегодня так 
счастлива!

УЧИТЕЛЬНИЦА  
ГАЛИНА ЧУДОВА  
ПОГИБЛА ИМЕННО  
ВО ВРЕМЯ ПОИСКА  
СИБИРОТИТАНА.

  Александр Аверьянов рассказал нашим читателям, как пришел 
к выводу, что это неизвестный миру динозавр...  
Фото пресс-службы ТГУ .
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ММД: как выявить  
и как помочь

– Ирина Владимировна, в 
первом классе педагог-пси-
холог обязательно проводит 
мониторинг адаптационных 
процессов учащихся. Диагноз 
ММД часто встречается по 
результатам? И кто должен 
подтвердить этот диагноз? 
Невролог?

– Конечно, нам важно знать, как 
ребята адаптируются к школе. Мы 
их очень внимательно наблюдаем 
всю осень. В процессе наблюдения 
уже можно предполагать о нали-
чии определенных нарушений в 
развитии. Правильно подобран-
ные методики помогают подтвер-
дить догадки. Более того, таким 
деткам мы рекомендуем индиви-
дуальную диагностику (конечно, 
с разрешения родителей). Тем бо-
лее что заметить наличие ММД 
несложно. Я бы даже сказала, что 
сложно этого не заметить.

– Каковы основные признаки 
ММД?

– Как правило, у детей наблю-
даются проблемы в поведении 
и обучении уже с первых дней в 
школе. В первую очередь, это не-
типичные невротические реак-
ции. Это и быстрая утомляемость, 
цикличность работоспособности, 
нарушения зрительно-моторной 
координации, трудности пере-
хода информации из кратковре-
менной памяти в долговремен-
ную. Очень характерна для таких 
детей неустойчивость, отвлекае-
мость, трудности концентрации, 
распределения и переключения 
внимания. Иногда это повышен-
ная возбудимость либо, наоборот, 
пассивность и медлительность, 
ослабленность, склонность по-
долгу «застревать» на каких-либо 
переживаниях, астеничность.

А вот говорить об ММД как о 
диагнозе я бы не стала. Посколь-
ку, во-первых, постановка любого 
диагноза – это прерогатива док-
тора, в данном случае – детско-
го невролога. Ну а во-вторых, в 
Международной статистической 
классификации болезней такого 
диагноза, как ММД, нет.

Минимальные мозговые дис-
функции – это наиболее легкие 
формы церебральной патоло-
гии, возникающие вследствие са-
мых разнообразных причин (па-

тологии беременности и родов; 
ушибов, травм, заболеваний в 
младенчестве и другого), но име-
ющие однотипную, невыражен-
ную, стертую неврологическую 
симптоматику и проявляющие-
ся в виде функциональных нару-
шений, обратимых и нормализу-
емых по мере роста и созревания 
мозга. Так, для височных отделов 
мозга период созревания продол-
жается до девяти лет, а для лоб-
ных – до 12-15 лет.

– Если это легкие нарушения, 
то, может, и не стоит очень 
уж серьезно к ним относиться?

– Чем раньше мы обратим вни-
мание на эту проблему, тем боль-
ше вероятности ее положительно 
решить. Поскольку психологи-
ческие и педагогические послед-
ствия ММД достаточно серьезны, 
и они могут существенно нару-
шить дальнейшую жизнь челове-
ка. Сейчас объясню, почему. Мак-
симально ММД проявляются в 
возрасте от шести до двенадцати 
лет. Этот временной интервал со-
впадает с периодом наиболее ак-
тивного становления мозговых 
структур и корково-подкорковых 
взаимосвязей, ответственных 
за мыслительную деятельность. 
Происходит формирование пись-
менной речи, функции произ-
вольного внимания, памяти, зри-
тельно-моторной координации, 
целенаправленного поведения 
и других важных психических 
функций. Как правило, у детей с 
ММД систематические школьные 
нагрузки приводят к срыву ком-
пенсаторных механизмов цен-
тральной нервной системы уже в 
первые месяцы учебы. Развива-
ется дезадаптационный школь-
ный синдром, на фоне которого 
возникают трудности с усвоени-
ем школьной программы – про-
блемы при письме, чтении, счете. 
А также проблемы с поведением 

– агрессивность, неуравновешен-
ность, трудности построения дру-
жеских отношений. В дальней-
шем функциональные нарушения 
центральной нервной системы 
могут способствовать и раннему 
развитию склонности к асоциаль-
ному поведению: правонаруше-
ниям, употреблению спиртных 
напитков, наркомании. 

– Что же делать? 
– Однозначно необходима сла-

женная работа родителей, учи-
теля, психолога. И невролога – 
обязательно! Во-первых, только 
доктор может подтвердить или 
опровергнуть наши подозрения 
насчет ММД, поскольку в невро-
логии много диагнозов со схожей 
симптоматикой. Более того, из 
практики могу сказать, что ча-
сто невролог ставит еще какие-
либо сопутствующие диагнозы 
(синдром дефицита внимания и 
гиперактивности, астено-невро-
тический синдром, неврозы). Во-
вторых, есть группы препаратов, 
физиолечение, которые активи-
зируют, то есть ускоряют разви-
тие познавательных функций, 
корректируют процессы возбуж-
дения и торможения. Но это всё 
уже подробно расскажет доктор.

– Как родители могут по-
мочь своему ребенку?

– Самое главное – все без ис-
ключения домашние должны 
принять как должное, что у ре-
бенка слабая нервная система, и 
неукоснительно придерживать-
ся единой стратегии воспита-
ния, чтобы детскую психику не 
«штормило» от педагогических 
разногласий взрослых.

1. Необходимо четко соблю-
дать режим дня. Ложиться спать, 
вставать по утрам, есть, ходить 
на прогулку, делать уроки ре-
бенку нужно в одно и то же вре-
мя. Привычные действия служат 
своеобразным сигналом точно-
го времени, синхронизирующим 
работу нервной системы, а отсту-
пление от режима вносят разлад 
в нервные процессы. Также со-
вместно с ребенком можно разра-
ботать свод правил и помочь ему 
их выполнять.

2. Заранее предупреждай-
те ребенка обо всех переменах. 
Это дает ему возможность под-
готовиться к предстоящему со-

бытию и исключить ненужные 
конфликты. По возможности, 
ограничьте пребывание ребенка 
в людных местах.

3. Приглашая гостей, поста-
райтесь, чтобы привычный дет-
ский распорядок не нарушался, 
не приглашайте в дом сразу мно-
го людей.

4. Никогда не выясняйте от-
ношений в присутствии ребенка: 
ссоры взрослых до крайности ис-
тощают детскую психику.

5. Важно использовать в про-
цессе общения тактильный кон-
такт, прикосновения, поглажи-
вания. И, конечно, сохранение 
доброжелательной обстановки – 
без криков и раздражения.

6. Обучите ребенка навыкам 
снятия мышечного и эмоцио-
нального напряжения, например, 
дыхательной или пальчиковой 
гимнастике.

7. Выберите несколько дел и 
постарайтесь ни разу не вмеши-
ваться в их выполнение. Одобри-
те старания ребенка, несмотря на 
результат. Это поможет форми-
ровать чувство ответственности 
и самостоятельности.

8. Чтобы не допускать глубо-
кого разлада ребенка с самим со-
бой и окружающим миром, нуж-
но постоянно поддерживать его 
самооценку и чувство самоцен-
ности.

9. Следует избегать резких за-
претов, предоставлять ребенку 
право выбора.

Помните, что дети с ММД спо-
койнее себя ведут и лучше рабо-
тают в компании старших детей.

– А в учебном процессе как 
желательно действовать?

– Здесь очень важный момент 
– поддерживать тесный контакт 
с учителем, сделать педагога со-
юзником в борьбе с ММД своего 
ребенка. На развитие мышления, 
кругозора, умения рассуждать и 
понимать должна быть направ-

лена работа родителей и педаго-
га. Основные моменты:

• При выполнении домашне-
го задания важно находиться ря-
дом с ребенком, регулируя его 
труд и отдых, но не делая всё за 
него. И при этом сохранять спо-
койствие, конечно.

• Предварительное прогова-
ривание делает работу осмыс-
ленной, помогает осознать свои 
действия. Когда ребенок устает, 
в его рассуждениях появляются 
повторы, «зацикливания». Услы-
шав это, взрослый может остано-
вить работу и дать ученику отдо-
хнуть.

• Дома у ребенка должна быть 
возможность работать в том рит-
ме, в котором работает его мозг. 
Например, три-семь минут отды-
ха каждые 15 минут. Смена дея-
тельности – каждые 10-15 минут.

• Дома необходимо не толь-
ко выполнять домашнее зада-
ние, но и повторять то, что было 
пройдено в классе (чтобы про-
верить, всё ли понято и усвоено 
верно). И для закрепления мате-
риала, перевода информации из 
кратковременной памяти в дол-
говременную тоже необходимо 
постоянное повторение.

• В процессе выполнения 
уроков взрослые могут освобо-
дить ребенка от второстепенной, 
оформительской работы. Напри-
мер, провести поля в тетради, от-
метить место точкой, откуда сле-
дует начинать писать. Если есть 
возможность, откажитесь от ра-
боты в черновиках – на это ухо-
дит очень много сил.

• В процессе работы поста-
райтесь использовать короткие, 
понятные и четко построенные 
фразы, указания должны быть 
немногословны (не более десяти 
слов).

• Нельзя давать несколько за-
даний и поручений сразу. Лучше 
придумайте алгоритмы выпол-
нения заданий, используйте ри-
сунки, схемы, таблицы.

• В процессе выполнения за-
даний можно использовать пе-
сочные часы, это способствует 
формированию самоконтроля, 
ощущения времени.

• Завышенные требования 
и чрезмерные учебные нагруз-
ки ведут к появлению стойкой 
утомляемости и отвращению к 
учебе.

И, наконец, главное, что хо-
телось бы донести до родите-
лей. Самое вредное для здоро-
вья и бесполезное для обучения 

– не выпускать ребенка из-за сто-
ла, пока он полностью не выучит 
уроки. Помните, что при пра-
вильно организованном процес-
се обучения и воспитания детей 
с ММД все имеющиеся легкие 
функциональные нарушения в 
работе их мозга к пятому-седь-
мому классу нормализуются. И 
не бойтесь обращаться за помо-
щью к специалистам. Берегите 
здоровье своих детей!

Анна Тимощук.

Мы много писали о подготовке детей к школе, о 
том, как помочь им адаптироваться к процессу 
обучения. Но если ваш первоклашка до сих пор 
«витает в облаках», быстро утомляется, у него 
недостаточно развита моторика, он легко возбу-
дим – вполне возможно, что это говорит о нали-
чии у ребенка минимальной мозговой дисфункции 
(ММД). В школе его могут ожидать сложности, с 
которыми ему самому не справиться…  
Что же это такое – минимальная мозговая дис-
функция, и как с ней жить? Об этом говорим 
сегодня с Ириной Липатовой, опытным педаго-
гом-психологом (стаж работы более двенадца-
ти лет) кемеровской школы №34.
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// хоккей с мячом

 В первом домашнем матче года хоккеисты «Кузбасса» (в темной 
форме) в напряженной борьбе переиграли нижегородский «Старт» 
– 5:3. Фото Вячеслава Айкина.

Крещение на льду 
«Ерофея» и «Труда»

 // спринт- новости

ОЛИМПИАДА-2018
Как уже сообщала наша газета, 
кузбасский лыжник Александр 
Бессмертных, пожизненно отстра-
ненный от участия в Олимпийских 
играх, подал иск в Спортивный 
арбитражный суд.

Аналогичные апелляции в CAS, работаю-
щий в швейцарском Лозанне, подали ещё  
42 российских спортсмена, дисквалифициро-
ванные комиссией Международного олим-
пийского комитета под руководством  
Денниса Освальда. Результаты 43 наших  

соотечественников на зимних Играх-2014 в 
Сочи аннулированы.

Президент Федерации лыжных гонок Рос-
сии Елена Вяльбе сообщила, что слушания по 
делам одиннадцати отечественных лыжников, 
пожизненно отстраненных от Олимпийских 
игр, пройдут в CAS в пятницу, 26 января. 
Окончательное решение ожидается до конца 
месяца.

Напомним: 5 декабря исполком МОК 
разрешил нашим спортсменам участвовать 
в Играх-2018 в южнокорейском Пхёнчхане 
(9-25 февраля) под олимпийским флагом 
и в форме с надписью «Olympic Athlete 
from Russia» (OAR) – олимпийский атлет из 
России.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
В субботу, 20 января, новокузнец-
кий «Металлург», выступающий 
в чемпионате Высшей хоккейной 
лиги, сыграет в Ангарске с «Ерма-
ком».

«Сталевары», одержав одиннадцать по-
бед кряду (повторение рекорда лиги в сезоне), 
поднялись на девятую строчку в таблице. Под 
руководством главного тренера Анатолия 
Хоменко новокузнечане набрали 71 очко в 42 
матчах (разница заброшенных и пропущен-
ных шайб: 111-94).

«Металлург» отстает от «Ермака» всего на 
два балла, и успешное завершение субботней 
встречи позволит нашей команде опередить 
ангарский клуб и обосноваться в первой 
«восьмерке» ВХЛ, что гарантирует пре-
имущество своего поля в стартовом раунде 
плей-офф.

В Ангарске в составе «сталеваров» 
дебютирует 25-летний нападающий Евгений 
Григоренко, обладатель Кубка Гагарина-2014 
в составе «Магнитки».

По возвращении в Новокузнецк «Ме-
таллург» проведет заключительную в сезоне 
пятиматчевую домашнюю сессию.

Андрей Тарков.

Оба клуба не выступали в предыду-
щем туре национального первенства. 
Правда, по разным причинам: «СКА-
Нефтяник» пропускал игровой день в 
соответствии с календарём соревно-
ваний, а домашний матч «Кузбасса» 
с кировской «Родиной» в минувшее 
воскресенье не состоялся в силу форс-
мажорных обстоятельств.

«Сделали всё возможное, 
чтобы выйти на игру»

Хоккеисты бывшей Вятки прие-
хали на поезде в Кемерово из Крас-
ноярска, где 11 января проиграли 
«Енисею» (0:14). Что случилось в 
дальнейшем?

Накануне запланированной, но 
отмененной игры наш корреспон-
дент встретился с главным трене-
ром кировской команды Игорем За-
госкиным:

– В первую очередь руководство 
и тренерский штаб «Родины» при-
носит извинения болельщикам за 
то, что не смогли выставить коман-
ду на матч в Кемерове. С помощью 
ХК «Кузбасс» мы старались сде-
лать всё возможное, чтобы выйти на 
игру. К сожалению, на данный мо-
мент 90 процентов наших игроков 
просто не в состоянии выйти на лёд. 
Четыре хоккеиста в больнице, ещё 
двое отказались от госпитализации. 
Остальные находятся под наблюде-
нием доктора с четким предписани-
ем, которое сделали врачи «скорой 
помощи» и инфекционной боль-
ницы. Процесс заболевания разви-
вался по нарастающей, и сегодня в 
строю только три игрока, хотя, по-
вторюсь, мы прилагали все усилия, 
чтобы ребята перенесли болезнь в 
легкой форме.

Свыше 30 лет я в хоккее с мячом, 
и впервые почти вся команда выбы-
ла из строя. Конечно, ребята играли 
на уколах, с температурой, но впер-
вые матч не состоялся из-за массо-
вого заболевания хоккеистов. Очень 

жаль, что так случилось…
На следующий день, 15 января, 

«Родина» в полном составе вылетела 
в Москву, а затем отправилась в Ки-
ров, где заболевшие хоккеисты про-
должили курс лечения.

Конечно, вынужденная отмена 
матча отнюдь не означает, что хозя-
евам присудят техническую победу, 
а гостям – техническое поражение. В 
регламенте турнира предусмотрены 
подобные неординарные ситуации.

Комитет по проведению сорев-
нований Федерации хоккея с мячом 
России оперативно вынес вердикт: 
«Рассмотрев рапорта инспектора и 
главного судьи матча, заключение 
зав. приёмным отделением ГБУЗ 
«Кемеровская областная инфекци-
онная больница», карты вызова ско-
рой медицинской помощи, Комитет 
установил, что матч не состоялся 
по причине болезни (энтероколит, 
острая кишечная инфекция) боль-
шинства хоккеистов «Родины». Ис-
ходя из вышеизложенного, Комитет 
принял решение о переносе матча на 
3 февраля 2018 г.».

Перерыв после турне
«Кузбасс» вместо календарной 

игры провёл тренировку, а вчера вы-
летел из Новосибирска в Хабаровск. 
«СКА-Нефтяник», чемпион стра-
ны-2017, готовился к матчу в родных 
стенах.

Новый год армейцы начали сери-
ей гостевых встреч, сыграв вничью с 
первоуральским «Трубником» (4:4), 
уступив новосибирскому «Сибсель-
машу» (2:3) и взяв верх над иркут-
ским «Байкалом-Энергией» (5:1).

Напомним: наставник «СКА-
Нефтяника» Михаил Юрьев в меж-
сезонье вновь возглавил националь-
ную сборную. В заявке россиян на 
чемпионат мира-2018 названы пять 
дальневосточников: вратарь Денис 
Рысев, защитник Василий Гранов-
ский, полузащитники Янис Бефус, 

Максим Ишкельдин и нападающий 
Артем Бондаренко.

Пропустит главный международ-
ный турнир сезона партнёр армей-
ских «сборников», самый ценный 
игрок минувшего чемпионата стра-
ны Юрий Шардаков. Воспитанник 
краснотурьинской школы русско-
го хоккея восстанавливается после 
травмы и вряд ли выйдет на лёд в 
сегодняшнем матче. Зато точно сы-
грают экс-кузбассовцы: капитан ко-
манды Алексей Чижов, а также Па-
вел Рязанцев, Александр Антипов, 
Александр Ким, Алексей Ничков и, 
возможно, 18-летний Алексей Тор-
гонский.

В первом круге «регулярки» ке-
меровчане, замыкающие сейчас топ-
6 клубов суперлиги, одолели даль-
невосточников на своём поле – 4:3. 
Победный гол забил Вадим Стасен-
ко, реализовавший пенальти на 83-й 
минуте. Ныне в активе главного 
бомбардира нашей команды 495 мя-
чей в чемпионатах страны в форме 
«Кузбасса» (всего – 540).

Из Хабаровска кемеровский клуб 
отправится в Иркутск и в воскресе-
нье, 21 января, на стадионе «Труд» 
сойдётся с местным «Байкалом-
Энергией». С декабря прошлого года 
обязанности главного тренера вице-
чемпионов страны исполняет быв-
ший рулевой «Кузбасса» Николай 
Кадакин. Под его руководством и, 
конечно, не без деятельного участия 
спортивного директора клуба Вла-
димира Янко, иркутяне одержали по 
две победы дома и в гостях, а 11 ян-
варя потерпели поражение от «СКА-
Нефтяника».

После воскресного тура супер-
лига русского хоккея возьмёт тайм-
аут до 8 февраля. В этом промежут-
ке состоится только матч «Кузбасса» 
с «Родиной». Не исключено, что пе-
ренос встречи пойдёт на пользу ке-
меровчанам. Как говорят хоккеисты, 
лучше играть, чем тренироваться.

Вадим Антонов.

Кемеровский клуб сойдётся в гостях с чемпионом  
и вице-чемпионом страны

Сегодня «Кузбасс» в очередном туре чемпионата России встретится в 
Хабаровске со «СКА-Нефтяником». Команды сыграют во Дворце спорта 
«Ерофей», где 29 января–4 февраля пройдёт XXXVIII чемпионат мира.

 // табло

Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
14 января. «Енисей» (Красноярск) – 
«Старт» (Нижний Новгород) – 8:1 (6:1). 
«Уральский трубник (Первоуральск) 
– «Водник» (Архангельск) – 3:0 (2:0). 
«Динамо-Москва» – «Динамо-Казань» 
– 11:3 (6:1). «Строитель» (Сыктывкар) 
– «Волга» (Ульяновск) – 1:7 (1:2). «Сиб-
сельмаш» (Новосибирск) – «Зоркий» 
(Красногорск) – 11:4 (3:2). Матч «Куз-
басс» (Кемерово) – «Родина» (Киров) 
перенесён на 3 февраля.
Положение команд: 1. «Енисей» – 48 
очков (разница мячей: 143-26). 2. «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 37 (85-37). 
3. «Уральский трубник» – 34 (75-61). 4. 
«Волга» – 33 (65-48). 5. «Динамо-Мо-
сква» – 31 (86-61). 6. «Кузбасс» – 31 
(82-64). 7. «Байкал-Энергия» (Ир-
кутск) – 29 (77-65). 8. «Сибсельмаш» – 
27 (85-92). 9. «Водник» – 23 (59-59). 10. 
«Старт» – 20 (63-72). 11. «Зоркий» – 15 
(52-75). 12. «Динамо-Казань» – 8 (31-
90). 13. «Строитель» – 4 (39-114). 14. 
«Родина» – 0 (21-99).

 // тем временем

Завтра, 19 января, в Кемерове начнёт-
ся второй этап турнира на призы Па-
триарха Московского и всея Руси сре-
ди детей 2006-2007 годов рождения. 
На льду крытого катка в течение трех 
дней сыграют шесть команд из Сибир-
ского федерального округа.
Соперники «Кузбасса-2006» (тренеры – 
Марат Сыраев, Вадим Гордеев) – «Ени-
сей» (Красноярск), «Сибсельмаш» (Но-
восибирск), ДЮСШ (Абакан), «Химик» 
(Усть-Абакан) и «Забайкалец» (Чита). 
Матчи пройдут на половине поля в фор-
мате два тайма по 20 минут. Две лучшие 
команды заработают путёвки в финаль-
ный этап турнира, который состоится в 
феврале на Красной площади в Москве.
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

Расплата 20 лет спустя
// скамья подсудимых

 В ходе допросов и работы со свидетеля-
ми следователь Андрей Фролов докумен-
тально установил полную картину престу-
пления 20-летней давности.

// хочу знать

Если загранпаспорт 
заждался хозяина…

Скажите, если я не успела вовремя забрать 
заграничный паспорт, налагается ли на меня 
какой-либо штраф? И сколько времени он бу-
дет храниться в подразделении по вопросам 
миграции?

Марина Н.
 г. Анжеро-Судженск.

На вопрос отвечает начальник отделения 
организации оформления заграничных 
паспортов Управления по вопросам миграции 
майор полиции Екатерина Боброва:

– Действующим законодательством не предус-
мотрено наложение каких-либо административ-

ных штрафов за несвоевременное обращение за 
готовым документом. При этом необходимо от-
метить: в соответствии с новым Административ-
ным регламентом МВД России по предоставле-
нию государственной услуги по оформлению и 
выдаче паспортов гражданина Российской Феде-
рации, удостоверяющих личность гражданина РФ 
за пределами Российской Федерации, утвержден-
ном приказом МВД РФ от 16.11.2017 №864, срок 
хранения готового документа составляет три года. 
Ранее, напомним, срок хранения заграничного па-
спорта составлял пять или десять лет, в зависимо-
сти от типа документа – старого образца или био-
метрического.

11 июня 1997 года в Кемерове был убит 
32-летний «вор в законе» Евгений Евсеев, 
более известный в криминальных кругах 
как Евсей. Его буквально изрешетили пу-
лями из пистолета в подъезде дома №71 по 
проспекту Комсомольскому, когда он выхо-
дил из лифта. Нападавшие скрылись. Рас-
сказать о них никто ничего не мог. Соседка-
старушка, которая находилась в это время 
во дворе, заслышав выстрелы, упала нич-
ком на землю и ничего не видела…

Конфликт интересов
Причины убийства Евсеева, как и лично-

сти заказчиков и исполнителей преступле-
ния, стали известны значительно позже, ког-
да правоохранительные органы пресекли 
деятельность так называемой «банды Дуре-
ева», занимавшейся в том числе и заказны-
ми убийствами. В ходе расследования было 
установлено, что мотивом для ликвидации 
Евсеева стал конфликт между «вором в за-
коне» и главарем банды. А вознаграждени-
ем исполнителям за устранение неугодного 
стал автомобиль «Жигули» пятой модели.

Прежде Дурев и Евсеев вместе руководи-
ли единой преступной «бригадой», которая 
считалась одной из самых крупных и вли-
ятельных на территории Кузбасса в 1990-е 
годы. Однако потом их пути разошлись, и 
каждый стал вести дела самостоятельно. В 
то же время, поскольку «бойцы» и того, и 
другого занимались примерно одним и тем 
же (вымогательством, рэкетом, «крышева-
нием» наркоторговцев и т.д. и т.п.), сферы 
их криминальной деятельности очень часто 
пересекались. Естественно, что долго такой 
конфликт интересов продолжаться не мог…

Из материалов  
уголовного дела

«В какой-то момент Евсеев решил убить 
своего так называемого «конкурента» Ду-
реева. Однако нанятые киллеры ошибаются 
и вместо Дуреева убивают непричастную к 
этим событиям семью…

Дуреев понимает, что хотели распра-

виться именно с ним, и подыскивает четы-
рех человек, чтобы они убили Евсеева. Од-
ним из нанятых им людей стал Аркадий 
Серов. Его роль заключалась в том, чтобы 
он приобрел огнестрельное оружие и по-
дыскал квартиру неподалеку от места про-
живания жертвы, после чего не менее двух 
недель они осуществляли наблюдение за 
Евсеевым. Первоначально только он знал в 

лицо Евсеева и потом указал на него своим 
подельникам…

В результате всех этих действий Евсеев 
был убит в подъезде своего дома»...

«Дело киллеров»
К 2000 году практически все члены так 

называемой «банды Дуреева» были задер-
жаны, а сама она прекратила существова-
ние. Из тайников и квартир бандитов опера-
тивники отдела по борьбе с организованной 
преступностью извлекли целый арсенал 
оружия: одиннадцать автоматов Калашни-
кова, снайперские винтовки и пистолеты с 
глушителями, более сорока гранат, большое 
количество боеприпасов… 

В числе других членов группы был за-
держан и личный охранник Дуреева, кото-
рый проходил по материалам следствия как 
один из непосредственных исполнителей 
«заказов на убийства». Бывший спецназо-
вец, он неплохо владел приемами каратэ и 
оружием, за отличие во время боевых дей-
ствий в Чеченской Республике в 1995 году 
был награжден орденом Мужества. Потом, 
уже в гражданской жизни, он примкнул к 
бандитам. (После ареста врачи выявили у 
него серьезное психическое заболевание, и 
он был признан невменяемым; уголовное 
преследование в отношении бывшего спец-
назовца было приостановлено, а самого его 
поместили для лечения в специализирован-
ный стационар закрытого типа.)

Дуреев некоторое время находился в 
федеральном розыске, пока, наконец, со-
трудники милиции не обнаружили его в 

Новосибирске, где он скрывался на съем-
ной квартире. При задержании он пытался 
представиться оперативникам другой фа-
милией, но это ему не помогло…

В 2003 году Кемеровский областной суд 
приговорил бандитов к длительным сро-
кам заключения. Главарь банды Владимир 
Дуреев получил 17 лет лишения свободы в 
исправительной колонии строгого режима…

Сделка с правосудием
Когда начались аресты членов так назы-

ваемой «банды Дуреева», 32-летнему Ар-
кадию Серову удалось скрыться от право-
судия, и он почти двадцать лет находился в 
федеральном розыске. Мужчина постоянно 
менял места жительства, жил по поддельно-
му паспорту, неофициально подрабатывая у 
каких-нибудь нечистых на руку коммерсан-
тов. И только в сентябре 2017 года полицей-
ским удалось задержать его по оперативной 
информации в поезде на территории Кеме-
ровской области, при переезде из одного го-
рода в другой.

– Первоначально он полностью отри-
цал свою причастность к убийству, делая 
вид, что ничего не знает о событиях тех 
лет, – рассказал старший следователь СУ 
СК России по Кемеровской области Андрей 
Фролов. – В ходе совместной работы следо-
вателей Следственного комитета и опера-
тивных подразделений ГУ МВД России по 
Кемеровской области от задержанного была 
получена явка с повинной, после чего он на-
чал давать признательные показания. Сна-
чала они были вдумчивыми и острожным, 
о многих моментах мужчина предпочитал 
умалчивать. Однако в ходе допросов и ра-
боты со свидетелями была установлена пол-
ная картина происшедшего. Под тяжестью 
неопровержимых доказательств он начал 
сотрудничать со следствием, а впоследствии 
заключил досудебное соглашение о сотруд-
ничестве. Указал местонахождение храни-
мого им огнестрельного оружия – двух ав-
томатов и большого количества патронов…

На днях в Ленинском районном суде го-
рода Кемерово Аркадию Серову был огла-
шен приговор. За пособничество в убийстве, 
которое было совершено 20 лет назад, он 
получил семь лет и четыре месяца лишения 
свободы в исправительной колонии стро-
гого режима. Правда, как уточнили вчера 
в пресс-службе прокуратуры Кемеровской 
области, приговор суда еще не вступил в за-
конную силу.

P.S. Имя и фамилия подсудимого измене-
ны.

На днях в Кемерове был вынесен приговор 52-летнему 
мужчине за пособничество в убийстве, совершенном двад-
цать лет назад. Жертвой тогда стал крупный криминаль-
ный «авторитет», а заказчиком его ликвидации выступил 
главарь банды, которая действовала на территории Кеме-
ровской области в 1990-х годах. 

 Во время следствия обвиняемый указал тайник с двумя автоматами и большим коли-
чеством патронов. Фото из материалов следствия.
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// о сортах

// Вопрос – ответ

Кокосовый субстрат

 Цветущий абутилон.

Перец вкусный,  
но горький

 Острый перец сорта Импала.

// по вашей просьбе

Давно мечтала завести абутилон – быстрорастущее ком-
натное растение, которое славится длительностью и обиль-
ностью цветения. Пыталась вырастить его из семян – увы, не 
вышло: из десяти семечек взошло одно, да и тот проросток по-
гиб. Так что когда мне подарили черенок, очень обрадовалась. 
Но, как оказалось, преждевременно: растение вымахало поч-
ти под потолок, а цветков – раз-два и обчелся.

В рекомендациях по выращиванию, которые довелось чи-
тать, уверяется, что растение особого ухода не требует, мол, 
довольно только регулярного полива. Но, очевидно, есть еще 
какие-то тонкости. Не подскажете?

Валентина Андреева., г. Кемерово.

Абутилон, или комнатный клен (назван так за похожую форму 
трех-пятилопастных листьев), относится к семейству мальвовых. 
За время нахождение в культуре – более двух веков – селекционе-
ры вывели много сортов и гибридов этого растения, часть которых 
позиционируются как горшечные. Ценится он за длительность цве-
тения: в обычных условиях – с апреля до ноября, при достаточном 
освещении – круглогодично. Как и все мальвовые, весьма не прихот-
лив, однако в уходе есть свои нюансы.

Быстрый рост и способность к обильному и долгому цветению за-
ставляют корни абутилона активно «работать», потому следует часто 
менять ему землю. В идеале два раза в год – в феврале-марте и в авгу-
сте, если в дальнейшем предполагается подсветка, которая обеспечит 
зимнее цветение. Земля нужна рыхлая, влагоемкая, воздухопроница-
емая, слегка подкисленная (рН 5-5,5). Такого эффекта можно добить-
ся, если взять садовую и хвойную землю (по две части) плюс разрых-
лители – крупный песок, кокосовый субстрат, перлит или вермикулит, 
все вместе две части. Кстати, грунт можно приготовить в большем, 
чем требуется, объеме и хранить в погребе-ячейке или на даче, под-
держивая в слегка увлажненном состоянии и время от времени пере-
мешивая, чтобы нижние слои субстрата не задыхались.

Молодые растения переваливают в горшки чуть большего раз-
мера. Старый грунт отряхивают, корни расправляют, чтобы они ак-
тивнее осваивали пространство. Если обнаруживаются подгнившие 
корни, перевалка превращается в пересадку: землю убирают полно-
стью, больные корешки удаляют, а корневую систему для оздоровле-
ния опудривают препаратом «Корневин». Размер горшка оставляют 
прежним. Пересаженные растения на день-два следует накрыть под-
дутым полиэтиленовым пакетом – в таком парничке оно быстрее ос-
ваивается в новых условиях.

Водный режим весьма важен. Даже краткое пересушивание оста-
навливает развитие растения, что сказывается на его цветении. По-
лив ведут теплой отстоявшейся водой, добавляя 2-4 кристаллика 
лимонной кислоты (как уже сказано, абутилоны любят кисленькое).

Регулярная пересадка не обеспечивает растение полноценным 
питанием, потому нужна подкормка, которую вносят весной и летом 
(раз в неделю), осенью и зимой (раз в месяц). В период роста реко-
мендуется удобрение с большим содержанием азота, например, «для 
декоративно-лиственных», при появлении бутонов переходят на со-
ставы «для красивоцветущих».

Активный рост абутилона (прирост за лето достигает 50-70 см!) пре-
вращает растение из любимца в недруга, который не знаешь, куда прит-
кнуть. Справиться с этим помогает обрезка: удаляют по два-три меж-
доузлия, причем так, чтобы почка оставалась с боковой стороны ветки. 
Как показывает практика, абутилоны без проблем переносят карди-
нальную весеннюю стрижку – при необходимости можно укоротить 
побеги наполовину, что вызовет рост боковых побегов и обильное цве-
тение. Для экономии места растения формируют в виде кустиков или 
штамбов, которые похожи на деревца высотой не более 30 см.

Обрезку проводят через две-три недели после пересадки, то есть 
когда растения окрепнут. А еще через неделю начинают подкормки, 
уменьшив рекомендованную дозу в три раза, потом постепенно ее 
доводят до нормы.

Народная присказка гласит: скоро сказка сказывается, да не скоро 
дело делается. В нашем случае всё наоборот: длинное описание не соот-
ветствует временным затратам. Когда уяснишь, что и как, уход за абу-
тилоном проблем не доставит. А он будет расти и цвести вам на радость.

Тамара Малышкина.

Абутилон 
цвести не хочет

Слышала в магазине резко противо-
положные мнения о кокосовой стружке. 
Одна покупательница нахваливала, уве-
ряя, что добавка её улучшает землю для 
рассады, другая прямо-таки плевалась, 
мол, погубила из-за этого брикета расса-
ду, пришлось пересевать всё заново. Кто 
прав?

Елена Скоропад.

У нас в России кокосовый субстрат – из-
мельченные волокна скорлупы кокосового 
ореха, спрессованные в брикеты – садоводы 
стали использовать сравнительно недавно и 
только как разрыхлитель грунта. А вот в Гол-
ландии его применяют не одно десятилетие, 
причем двояко: и в качестве разрыхлителя, и 
как материал для выращивания растений ме-
тодом гидропоники. Идеален он и для муль-
чирования садовых и комнатных растений, 

поскольку отличается водоудерживающей 
способностью и полным отсутствием патоген-
ной микрофлоры.

Трудно сказать, сколько субстрат стоит в 
Голландии, у нас же цена «кусается» – 100 ру-
блей за 500-граммовый брикетик, так что по-
садки в саду особо не замульчируешь…

Однако как компонент при составлении 
рассадного грунта кузбасские садоводы коко-
совый субстрат используют охотно. Отмеча-
ют при этом, что в отличие от других разрых-
лителей он способствует лучшему развитию 
корневой системы, земля не «цветет», не за-
водится плесень. Подчеркивают, что перед 
закладкой его в почвосмесь нужно предвари-
тельно замочить. Впрочем, об этом четко ска-
зано в прилагаемой инструкции.

Предположение о том, что кокосовый суб-
страт стал причиной гибели рассады, опытни-
ки категорически отклоняют.

Садоводы привычно выращивают сладкий 
перец, который наравне с томатами, огурца-
ми и кабачками давно вошел в основной пере-
чень огородных культур. Предлагается десят-
ки сортов сладкого перца – различных окрасок, 
сроков созревания, с плодами крупных и сред-
них размеров, пригодных как для потребления 
в свежем или консервированном виде, так и для 
приготовления вторых блюд.

Сортов горького перца тоже немало, но в про-
даже представлено от силы два-три. Продавцы 
говорят, что держат их для полноты ассорти-
мента, поскольку спросом они не пользуются. 
Но это у нас, в России. Впрочем, и европейская 
кухня не особо жалует острый перчик, только в 
Венгрии паприка, так называют пряный плод, – 
важнейший компонент соусов, салатов, закусок. 
А чемпионами в потреблении острого перца яв-
ляются жители Юго-Восточной Азии, Южной 
и Центральной Америки. Там без него готовят 
разве что десерты, остальная пища чрезвычай-
но остро приправлена, на вкус европейца – до 
невозможности…

Жгучесть острого перчика обусловлена со-
держанием особых ароматических веществ, 
способствующих выработке эндорфинов – «гор-
монов счастья», которые нейтрализуют отрица-
тельные эмоции и улучшают настроение. Лиде-
рами по содержанию ароматического вещества 
являются группы сортов Хабанеро, Скоч Бон-
нет, Джамайкен Хот, Серано, а также Тайский и 
Каенский перцы. Их выращивают и в больших 

количествах потребляют на Ямайке, Кариб-
ских островах, в Мексике, Африке, странах Ин-
докитая. Средиземноморье предпочитает более 
сдержанную жгучесть – там возделываются со-
рта типа Пеперонцини, Ломбардо.

Агротехника острых перцев в принципе та-
кая же, как сладких. Единственное, что нуж-
но помнить, – нельзя совмещать выращивание 
этих видов. Хотя растения самоплодны, они 
могут перекрестно опыляться насекомыми. 
Острым перцам это не вредит, разве что чуть 
снизится порог жгучести, а вот сладкие сорта 
могут обрести горечь.

Потому сладкий перец, как правило, посе-
ляют в теплицах, а горькому отводят место на 
клумбе. К осени большинство летников закан-
чивают цветение, перец же украшается нарядом 
плодов, что придает цветнику немалую экзо-
тичность.

На рассаду семена горького перца высева-
ют в феврале-начале марта и лучше каждое в 
отдельный стаканчик, чтобы не травмировать 
корни растения при пересадке. Полив регуляр-
ный, подкормки вносят, если растения отстают 
в росте.

При появлении всходов обязательно под-
свечивание, особенно в пасмурную погоду. Без 
полноценного освещения рассада вытягивает-
ся или останавливается в росте – и то, и дру-
гое плохо. А еще ей нужно тепло: прорастание 
семян идет при 25 градусах, развитие всходов – 
при 18-20.

Засаживать плантацию горьким перцем вряд 
ли стоит, ведь потребление его ограничено. А 
поскольку каждое растение способно дать до 
килограмма плодов, легко рассчитать необхо-
димое количество. И не стоит ограничивать-
ся каким-либо одним сортом: семена сохраня-
ют жизнеспособность до пяти лет, так что запас 
можно использовать несколько сезонов.

Наиболее жгучие сорта – Аджика, Язык дра-
кона, Импала – чаще всего используют в заго-
товках. Они не только придают пикантность и 
остроту, но и служат дезинфицирующим сред-
ством: ломтик острого перца в банке с огурцами 
предохранит припас от гнилостных бактерий.

Сорта Ломбардо, Для тещи, Остряк хороши 
для приготовления сальсы – салата с «гормо-
нами счастья». При выращивании их требует-
ся полноценное освещение. А вот Пиковая дама 
охотно мирится с полутенью.

Подготовила Тамара Малышкина.
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